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  בס״ד 

Выпуск №349 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Перл бат элиэзер фрейдкина, БатШева  бат Хаим, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Рива бат Менаше Сухотинская 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«Вайехи »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

О здоровом образе жизни  

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Недельная Глава «Вайехи» — 3 

Вопросы Раввину— 7 

Культура. Личность. Этика— 11 

Здоровый Образ Жизни — 12 

Женская Рубрика— 13 

Цель Эц Тамар — 14 

Законы Лашон а-Ра— 16 

Doctor Тора — 16 

Анализ Новостей — 20 

Детская Страничка— 24 

Лист Талмуда— 25 

Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Вайехи, которая является заключительном главой книги Берешит. В 
этом году мне хотелось бы остановиться на одном интереснейшем моменте, когда наш праотец 
Яаков собирает сыновей, чтобы благословить их перед своим уходом.  

Сказано: «И воззвал Йааков к своим сынам и сказал: Соберитесь, и я поведаю вам, что случится с вами в будущ-
ности дней. Сойдитесь и слушайте, сыны Йаакова! И послушайте Исраэля, отца вашего!» 

Наш праотец Яаков собирался раскрыть сыновьям момент наступления геулы, окончательного избавления и 
завершения нашей духовной работы на протяжении шести тысяч лет. 

Но в тот самый решающий момент, в то мгновение, комментирует великий Раши, шхина покинула нашего 
праотца, Всевышний закрыл возможность передать детям это знание! 

СРАЗУ же возникает вопрос: почему? Интересный и глубокий ответ даёт нам великий Мальбим: наш праотец 
Яаков увидел, что в будущем возникнут разногласия и споры внутри нашего народа, что Храм будет разрушен 
из-за беспричинной ненависти, что народ разделится на два царства- Исраэля, к которому отошли 10 колен, о 
которых мы не знаем сегодня, где они, потому что были смешаны и рассеяны по всему миру, и на царство 
Иегуды, к которому относятся колена Иегуда и Биньямина. 

Когда в народе возникает разобщенность, склоки, ненависть, когда евреи воюют друг с другом, причем очень 
часто из-за мелочей, Всевышний не хочет присутствовать среди них… 

И тут же наш праотец Яаков намекает на секрет избавления: «Сойдитесь и слушайте, сыны Йаакова! И 
послушайте Исраэля, отца вашего!». 

Когда мы вернёмся обратно из долгого Галута в Израиль к себе на свою родину со всего света и когда мы 
научимся быть как одно целое, как один народ, именно тогда сразу же начнется каскад удивительных событий!  

Хочется пожелать всему нашему народу поскорее собраться дома в Израиле и, наконец, научиться жить 
вместе и служить Всевышнему, как один человек с одним сердцем!  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Вайехи» 

ГЛАВА “ВАЙЕХИ” 

Место в Торе: книга Берешит, гл. 47, ст. 28 (в конце книги). 

Почему глава так называется? 

По первому слову первой фразы главы: «И жил Яаков в Египте...». 

«И жил» в тексте оригинала — вайехи. 

М 
ы вновь открываем последнюю недельную главу 
книги Берешит (для нас она знаменует начало 
седьмого годового цикла обсуждения недельных глав 
Торы). Сегодня мы уже знаем, что в ней завершается 

жизнеописание нашего праотца Яакова. Именно здесь, в последней 
недельной главе книги Берешит он, Яаков, на смертном одре, 
умирая в изгнании (в Египте) дает последние напутствия 
(благословения) своим сыновьям. В этих благословениях он как бы 
очерчивает каждому из них роль в будущей жизни еврейского 
народа (см. на сайте обзоры недельной гла-
вы Вайехи, первый, второй, третий, четвертый, пятый и шестой годо
вые циклы обсуждения). 

Приступая к анализу недельной главы Вайехи, наши Учителя 
неизменно обращают внимание на то, что она начинается «раньше» 
остальных недельных глав Торы. Дело в том, что обычно в тексте 
Торы каждая недельная глава отделена от 
предыдущей промежутком в девять 
буквенных знаков. Но тут — иная 
картина. «Пространство» между предыду-
щей недельной главой (Ваигаш) и 
недельной главой Ваехи составляет всего один буквенный знак. 

Почему это так? — спрашивают Учителя. И, проведя соответствующее 
исследование, заключают: потому что недельная глава Вайехи — 
«закрытая». 

Что же вкладывается в это понятие — «закрытая недельная глава»? 

Яаков хотел, — разъясняют Учителя, — поведать своим детям, как и 
когда произойдет окончательное Освобождение (на иврите — геула). 
Но эта информация была и от него — закрыта. 

Тут, вероятно, требуется уточнить, что геула (в переводе —
 «завершение ночи», «отступление темноты») — это освобождение 
человечества от материалистических оков, переход на иной, 
духовный уровень существования, когда люди смогут увидеть и 
осознать Истину (см. на сайте, к примеру, обзор второй части листа 
3 трактата Берахот). 

Когда и как именно будет проходить процесс геулы, — отмеча-
ет Рамбам (великий Учитель, комментатор Мишны и составитель 
полного кодекса еврейских законов Мишнэ Тора; Испания – Египет, 
12 век), — никто из нас не узнает до тех пор, пока этот период не 
наступит. 

Это знание скрыто от пророков. И нет доступа к нему у самых 
выдающихся Учителей всех поколений. Поэтому человеку остается 
одно: ждать геулу и верить, что она придет в ближайшее время. 

Но если так, почему же Яаков испытывал желание передать знание 

об окончательном Освобождении своим 
детям? И еще: почему Всевышний ему это 
знание не дал? 

Известно, что на протяжении всей 
еврейской истории, особенно — в самые 
трудные для евреев периоды, не раз 
возникали «одиозные личности», которые 
объявляли себя «мессией», пытаясь увлечь 
народ пустыми надеждами на Избавление. 
Яаков, предвидя это, хотел уберечь своих 
потомков от подобных ошибок. Ибо знал, 
что появление таких людей на историче-
ской арене порой не проходит бесследно и 
наносит заметный вред человеческой 
духовности. 

Но, чтобы предостеречь — надо было 
достаточно точно объяснить признаки, 
отличающие Машиаха от «обыкновенных» 
самозванцев, претендующих на эту 
«должность». Надо было назвать, пусть 
хотя бы приблизительные сроки его 
прихода. 

Теперь побуждения Яакова нам ясны. И мы 
понимаем, что они оправданы высокой и 

благородной целью. 

Так почему же Всевышний не 
захотел открыть столь важную 
«тайну» нашему праотцу?.. 

Из текста Танаха мы узнаем, что пророк 
Даниэль приложил немало усилий, чтобы 
приобрести знание об окончательном 
освобождении. И, в конце концов, пишет в 
своей книге (книга пророка Даниэля, гл. 12, 
ст. 8): «И услышал я, но никак не мог 
понять». 

И Всевышний ответил ему: «Потому что это 
закрыто и запечатано — до того времени, 
пока не наступит геула». 

Но почему же все-таки Творец не хочет 
сообщить евреям сроки окончатель-
ной геулы? 

Потому, — отвечают на это Учителя, — что в 
случае, если люди будут знать, 
что геула придет в отдаленном будущем, 
они, попав в трудную ситуацию, могут 
отчаяться и пасть духом. Но то, что они 
верят, что Машиах, который принесет 
человечеству избавление, может прийти в 
любую минуту, спасает их, и всякий раз 
дает силы выстоять в испытаниях. 

Однако Магид из города Дубно (магид — в 
условном переводе «рассказчик»; здесь — 
раби Яаков Кранц, автор множества 

«И жил Яаков в Египте...» 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=vayehi
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=vayehi
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=3&ned=88&glav=vayehi
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=4&ned=88&glav=vayehi
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=5&ned=88&glav=vayehi
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=6&ned=88&glav=vayehi
http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=berakhot&menu=42#3.2
http://www.evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=berakhot&menu=42#3.2
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поучительных историй и комментариев к Торе, собранных в кни-
ге Оѓель Яаков; вторая половина 18-го – начало 19-го вв.), исследуя 
данную тему, открывает иную грань Истины. 

Преодолеть испытание, — пишет он, комментируя текст нашей 
недельной главы, — намного легче, если человек знает, когда это 
испытание завершится. 

Поэтому, если бы люди знали, когда придет Машиах и наступит геула, 
им легче было бы переносить тяготы галута. Но и заслуга в этом тогда 
была бы значительно меньше. Всевышний же хотел, чтобы евреи 
получили возможность «заработать» в ином мире наивысшую награду. 

Разъясняя, что произошло с Яаковом и его сыновьями, Магид 
рассказывает такую историю. 

Перед своей кончиной собрал верный раб царя своих сыновей, чтобы 
сообщить им, где хранится документ, удостоверяющий рабство их 
семьи. Однако не успел он и слова вымолвить, как в комнату, где все 
это происходило, вошел царь. И, вместо того, чтобы указать сыновьям 
место хранения документа, умирающий произнес: «Служите верой и 
правдой властителю своему»… 

Примерно то же самое, — отмечает раби Яаков Кранц, — случилось с 
Яаковом. 

Он хотел назвать своим сыновьям срок окончательного освобождения. 
В Торе об этом написано: «И призвал Яаков сыновей своих и сказал — 
соберитесь, и я возвещу вам, что 
случится с вами в конце дней…, 
» (Берешит, гл. 49, ст. 1). 

Анализируя этот фрагмент 
недельной главы Вайехи, 
Учителя в Мидраше Раба, 
выделяют использованное в 
нем слово — «соберитесь». 

Яаков здесь, — подчеркивают 
они, — призывает своих 
сыновей «собраться», то есть — 
объединиться. Ибо знал он, что 
окончательное избавление 
придет только тогда, когда 
еврейский народ сумеет достичь единства. Потому что единение 
народа — непременное условие прихода геулы. 

Но, как только Яаков начал говорить, и прозвучала из его уст эта первая 
фраза, в ту же секунду открылся ему Творец. И Яаков, вместо того, 
чтобы поведать о геуле, произнес: «Реувен, первенец мой, крепость 
моя …» (Берешит, гл. 49, ст. 3). А далее высказал он свои напутствия 
каждому сыну, отмечая достоинства и недостатки каждого, каждому, 
определяя его роль в еврейской общине. 

Когда пророк Хавакук захотел узнать о сроках окончания галута, — 
написано в Мидраше Ялкут Шимони, — Всевышний ответил ему, 
повелев изобразить на доске букву алеф. 

Как же надо понимать такой ответ Творца?.. 

Исследуя столь, казалось бы, «странный» ответ Творца пророку 
Хавакуку, наши Учителя открывают в нем различные грани Истины. 

Всевышний, — разъясняют некоторые из 
них, — преподал пророку некий урок. 
Прежде чем делать попытки узнать будущее, 
— сказал Он, — надо научиться понимать 
настоящее. Чтобы заглянуть в тайны 
завершающего этапа материалистического 
периода истории человечества 
(максимальная продолжительность 
материалистического периода — 6 тысяч 
лет, а сейчас у нас — 5767-й год от 
Сотворения мира), необходимо с «азов» 
изучить его исторический путь. 

Магид из Дубно, анализируя повеление 
Творца, усматривает в нем указание на 
относительность человеческого восприятия, 
что касается, конечно же, и восприятия 
времени. 

Ведь что, по сути, хочет знать человек, 
вопрошая о сроках геулы? 

В основном то, долго ли ему ждать 
окончательного освобождения. Но «долго» и 
«скоро» — понятия для нас отнюдь не 
абсолютные. Потому и предложил 
Всевышний пророку, — пишет раби Яаков, — 

начертать на доске букву 
«алеф». Чтобы пророк осознал 
эту относительность, соотнося 
размер воспроизведенной им 
буквы с величиной доски, на 
которой она будет изображена. 

Какую по величине букву он 
нарисует? 

Если, к примеру, она будет 
занимать всю площадь доски, 
ее относительный размер 
невозможно оценить (он 
совпадает с размером доски). 
Также и с восприятием 

сроков галута. Если мы способны оценить 
его продолжительность, пребывание 
в галуте, возможно, и покажется нам 
короче, если же этот срок заполняет собой 
«всю поверхность доски» (и продолжитель-
ности его мы не знаем), мы в каждый 
момент жизни ощущаем свою полную 
ответственность перед Небом за то, что 
происходит. 

Проблемам геулы посвящены многие 
исследования наших Учителей. 

Так, в Талмуде (трактат Санѓедрин, лист 98), 
к примеру, рассматривая данную тему, 
Учителя анализируют фразу из Торы: «Вижу 
его, но (оно) — не ныне, смотрю на него, но 
— издали» (Бамидбар, гл. 24, ст. 17). И 
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заключают, что здесь речь идет о двух 
вариантах геулы. 

Если евреи заслужат освобождение, — 
объясняют они, — геула может наступить 
раньше запланированного Всевышним 
срока (вариант первый). 

Если же людям не удастся заслужить геулу, 
им придется пройти весь путь до конца и 
преодолеть все предназначенные им 
тяготы галута (вариант второй). 

И еще. Если народ удостоится это-
го, геула наступит надъестественным 
образом, и этот процесс будет сопровож-
даться множеством надъестественных 
явлений, в которых Всевышний проявит 
свое Присутствие. 

Если же — не удостоятся, процесс 
завершения материалистического периода 
истории человечества будет происходить 
естественным путем, не выходя за рамки 
законов природы. 

Отсюда следует, что Творец просто не 
может открыть людям, когда насту-
пит геула. Потому что назвать срок реально 
лишь в том случае, если события будут 
развиваться по «второму варианту» (если 
евреи окажутся недостойными 
«досрочной» геулы). Но Небу угодно, чтобы 
люди заслужили свое освобождение. А то 
— «уравнение», которое не имеет решения. 
Заслужат ли — это большой вопрос. И если 
— да, то, как знать — когда это будет. 
Иными словами срок наступления геулы во 
многом зависит от поведения людей. 

Внимательно прочтем еще раз в Торе о том, 
как Яаков созывает своих сыновей, чтобы 
дать им благословения: «И призвал Яаков 
сыновей своих и сказал — соберитесь, и я 
возвещу вам, что случится с вами в конце 
дней. Сойдитесь и послушайте, сыны 
Яакова, послушайте Исраэля, отца 
вашего» (Берешит, гл. 49, ст. 1-2). 

И зададимся вопросом: почему в этом 
фрагменте используются сразу два имени 
нашего праотца?.. 

В Мидраше, анализирующем этот фрагмент, 
написано, что в тот самый момент, когда 
Яаков хотел, было, поведать своим детям 
тайны геулы, Всевышний открылся ему и 
сказал: «Не Яаков теперь будет имя твое, но 
— Исраэль». 

И мы теперь понимаем, что данный 
отрывок отражает процесс «внутренней 

трансформации», происходящей в Яакове. 

Нам известно, что два имени нашего праотца — Яаков и Исраэль — 
проявляют разные грани духовного потенциала его личности. Об 
этом мы узнали, когда читали недельную главу Ваишлах (см. на 
сайте обзор недельной главы Ваишлах, первый годовой цикл 
обсуждения). Там, в частности, рассказывалось, что Яаков победил в 
сражении с малахом (см. на сайте ответ «Об ангелах и арханге-
лах» — в разделе «Спроси у раввина») Эсава. И духовный прооб-
раз малаха Эсава сообщил ему: «Отныне не Яаков будет твое имя, но 
— Исраэль. Ибо ты вступил в борьбу с малахим и с людьми — и смог 
(победить — в будущем)» (Берешит, гл. 32, ст. 29). 

Само слово «Исраэль» состоит из двух слов — Иср (будет) и Эль (одно 
из Имен Всевышнего, которое несет в себе значение — «Сила 
управления»). 

То есть имя Исраэль символизируют высочайший духовный уровень. 

И мы видим, что в момент, когда праотец собирался открыть 
прародителям колен народа Израиля, сыновьям своим, сроки 
наступления геулы, он находился на уровне «Яакова». Но Всевышний 
останавливает его, напоминая, что имя его — Исраэль. И этим как бы 
поднимает Яакова на более высокий духовный уровень. На этом 
уровне Яаков (Исраэль) осознает, что истинное желание Творца мира 
— чтобы люди удостоились геулы гораздо раньше 
«запланированного срока». И понимает, что должен, чтобы дети его 
заслужили досрочную геулу, поднять и их на более высокий 
духовный уровень. Еще и поэтому, кстати сказать, возникла столь 
острая необходимость в наставлениях на будущее, которые ему надо 
было дать своим сыновьям (а через них — и всему еврейскому 
народу). 

Как же он «догадался» об этом? Ведь Всевышний лишь «поменял» 
ему имя. 

Дело в том, — объясняют Учителя, — что имя Яаков соответствует 
«естественной» геуле (второй вариант — см. выше), имя 
же Исраэль — геуле «надъестественной» (первый вариант), которая 
наступит тотчас же, как только народ Израиля достигнет определен-
ного, достаточно высокого духовного уровня. 

«Сыновья Яакова» и «сыновья Исраэля» — не одно и тоже, — 
пишет рав Хаим Соловейчик из Бриска (один из крупнейших 
раввинов конца 19-го – начало 20-го вв.; Литва – Белорусь; см. на 
сайте ответ «Методы изучения Талмуда — Бриск). — Эти понятия 
отличаются друг от друга качественно. И так же, качественно, 
отличается геула на «уровне сыновей Исраэля» от геулы «на уровне 
сыновей Яакова». Поэтому потомкам Яакова-Исраэля надо прилагать 
все усилия к тому, чтобы заслужить освобождение «уровня Исраэля». 
В этом есть смысл, даже если до наступления «естественной геулы» 
останутся считанные секунды. 

В Устной Торе рассказывается, что однажды раби Иегошуа бен 
Леви (великий Учитель Талмуда первого поколения; Эрец Исраэль, 
середина 3-го века), войдя в пророческое состояние, смог спросить 
у Машиаха, когда же он, наконец, придет в наш мир. 
И Машиах ответил: «Если все евреи начнут выполнять Волю 
Всевышнего, я приду сегодня». 

Поэтому, кстати сказать, Яаков и не назвал своим детям «дату» 
прихода геулы. Ибо очень надеялся на то, что они сумеют заслужить 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=vaishlakh
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q1547.htm
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q1547.htm
http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q1029.htm
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освобождение намного раньше 
«окончательного срока». 

Но мы, получается, не оправдали 
«доверие» нашего праотца. Анализируя 
современное состояние дел, мы вынужде-
ны признать, что слишком далеки от того, 
чтобы все евреи выполняли Волю 
Всевышнего. 

Можем ли мы на своем духовном уровне 
сегодня узнать, когда придет наше 
окончательное освобождение? Ведь, судя 
по всему, оно теперь должно наступить в 
«запланированный» Свыше срок… 

Падения духовного уровня были в истории 
еврейского народа в разные времена. И 
наши Учителя обсуждают в Талмуде (см., 
например, трактат Санѓедрин, лист 97) 
возможности и границы этого. 

Может случиться, — говорят они, что наш 
народ скатится на такой уровень, когда 
будут попраны моральные устои: сын 
пойдет против отца, а дочь — против 
матери, невестка не станет с уважением 
относиться к свекрови… Придут в упадок и 
разрушатся общественные институты и вся 
общественная система. Такие периоды 
характеризуются полным, тотальным 
сокрытием Всевышнего. Но… 

Если, оказавшись в столь безысходной, 
казалось бы, ситуации, — вносят оптими-
стическую ноту в свой «приговор» Учителя, 
— евреи совершат истинную тешуву (то 
есть — со всей искренностью вернутся к 
Творцу и будут исполнять Его законы), у них 
появится возможность подняться на самую 
высокую духовную ступень. Тут в силу 
вступает известное правило: чем сильнее 
проявляется сокры-
тие Шехины (Присутствие Творца; см. на 
сайте ответ «Шехина — святой дух…»), чем 
ниже духовный уровень людей, тем выше 
они могут подняться на пути приближения 
к Всевышнему. 

В тот момент, когда весь наш народ 
поднимется к духовным высотам, и 
наступит окончательное освобождение. 

Похоже, именно по такому «сценарию» и 
будут развиваться события в наши дни. Об 
этом писали многие Учителя прошлых 
поколений, всматриваясь в будущее. 

Однако вернемся к самому началу нашего 
обзора недельной главы Вайехи, к тому, 
что перед ее началом нет обычного для 

других недельных глав промежутка в девять знаков, и отделяет ее от 
предыдущей недельной главы только один знак. Потому что эта 
недельная глава — «закрытая». Почему ее называют так — этому дано 
достаточно подробное объяснение. 

Однако Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший комментатор 
Торы и Талмуда; Франция, 11-й век), анализируя данный вопрос, 
открывает иную грань Истины. 

Недельную главу Вайехи именуют «закрытой», — пишет он в своем 
комментарии, — потому что в ней описывается уход Яакова в мир 
иной. Когда глаза его закрылись, для евреев закрылся источник 
духовного Света — началось их порабощение в Египте. 

Но, может быть, между главами нет обычного промежутка потому, что 
недельная глава Вайехи, по существу — продолжение предыдущей 
недельной главы (Ваигаш), и обе можно считать одной недельной 
главой? — спрашивают Учителя. 

И скрупулезно изучив проблему, дают отрицательный ответ. 

Конечно же, недельная глава продолжает (заключает) повествование о 
жизни Яакова — разъясняют они, И это в Торе — обычное явление. Но 
дело в том, что в построении Торы есть свои правила. Одно из них 
сообщает, что события, изложенные в ней, не подчиняются хроноло-
гии. Мы видим в тексте Торы множество случаев, когда более поздний 
исторический факт преподносится раньше того, который имел место 
до этого. Однако внутри глав хронология соблюдается. 

Теперь прочтем, что написано в конце недельной гла-
вы Ваигаш (предшествующей нашей недельной главе): «И жил 
Израиль в стране египетской, в стране Гошен… и расплодились (они) и 
очень размножились» (Берешит, гл. 47, ст. 27). 

И нам известно, что сыны Израиля «расплодились и очень размножи-
лись» в египетском рабстве — когда Яакова уже не было в этом мире. 
Но ведь о кончине Яакова речь идет потом (в следующей недельной 
главе— Вайехи). Следовательно, гипотеза, что Ваигаш и Вайехи — по 
сути, одна глава, не состоятельна. 

Рассказывается в Устной Торе, что в тот момент, когда Яаков хотел 
поведать своим сыновьям о геуле, Шехина, подав ему 
«предупредительный знак» (см. выше), на какое-то мгновение 
покинула его. Почувствовав это, Яаков забеспокоился. Неуже-
ли Шехина отдалилась, — подумал он, — потому что кто-то из его 
сыновей, так же, как его брат Эсав, свернул с правильного пути, и 
теперь разрушено их единство? 

Однако Яаков ошибался. Все его сыновья были преданы Творцу. И, 
ощутив беспокойство отца, в один голос воскликнули: «Слушай, 
Израиль, Всевышний правит нашей судьбой, Всевышний Один». 
Подтверждая тем самым, что все они признают Волю Творца и всецело 
посвящают себя служению Ему. 

И Яаков произнес в ответ: «Благословенно Имя Славы Его во веки 
веков!». 

Эти фразы читаем и мы — ежедневно, два раза в день (утром и 
вечером), когда молимся Шма… 

Автор текста Мордехай Вайц 

Иерусалим 

http://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q533.htm


 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   7 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Вопросы к раввину 

К 
ак узнать, что хочет от меня Всевышний? 

Здравствуйте! 

Как мне узнать, что именно от меня хочет Б-г? 

Иногда мне кажется, что, если бы я знала, я бы немедленно 
сделала это без лишних сомнений. Но я ведь не знаю, и узнать 
неоткуда! 

И если я чувствую, что вроде бы так правильно поступать - 
откуда мне знать, что это то, что хочет Б-г, или это может 
быть совсем наоборот? 

Светлана 
Минск 

В ы правы: жизнь, несомненно, была бы гораздо проще, если бы 
мы знали, что от нас хочет Творец мира. Не просто раскрыв нам 

общее направление пути, но — сопровождая каждый наш шаг 
точными указаниями— пойти направо или налево, оставаться на 
месте и т.п. 

Однако мир устроен иначе. И потому каждый из нас пребывает в 
состоянии неопределенности, продвигаясь «наощупь», с немалым 
риском ошибки. 

Но почему так? Быть может, есть все же ориентиры, по которым мы 
сможем выбрать правильное направление движения? 

Одна из центральных идей еврейской веры заключается в том, что 
Всевышний наделяет людей свободой выбора. Это — Его наиважней-
ший подарок, но одновременно — и очень трудное испытание для 
каждого из нас. 

Подарок, потому что именно свобода выбора делает нас людьми. 
Человек, в отличие от всех других созданий способен подняться над 
желаниями и инстинктивными стремлениями и — действовать, 
сообразуясь с высшими ценностями. Например — осознанно идти 
навстречу опасностям или действовать вопреки инстинктам, понимая, 
что в жизни главное, и что — второстепенное, а то и вообще — не 
нужное. 

Творец — не «кукловод», регулирующий каждое человеческое 
движение. Он позволяет нам двигаться (под Его взглядом и по Его 
Воле) в том направлении, которое мы сами выберем. 

Только такой «расклад» позволяет реализовать цель Творения — 
предоставить сотворенным объектам возможность добровольно 
выбрать Его и сознательно действовать согласно Его Воле. 

Слабость человека как раз и проявляется в поиске подробной 
инструкции, как реализовать эту свободу. 

Более того, с ростом индивидуализма и внимания к собственной 
персоне, которые мы наблюдаем в современном обществе, растет и 
ощущение собственной значимости. А вместе с ним — желание 
раздобыть личную, расписанную «под клиента» инструкцию. Ведь 
только она в состоянии учесть его индивидуальные, неповторимые 
особенности и позволит ему реализовать свой особый и наверняка 
огромный потенциал.  

Иронизируя — все же отмечу, что Ваше 
желание понять, что именно хочет от Вас 
Всевышний, вполне понятно. А стремление 
следовать Его Воле, не отклоняясь ни 
вправо, ни влево — даже похвально. Но 
именно поэтому важно согласовать Ваши 
позитивные установки с тем, что говорится 
об этом в нашей традиции. 

В нашей истории, кстати сказать, были 
люди, которые действовали по прямому и 
подробному указанию Всевышнего. Речь о 
пророках, начиная от Моше Рабейну и 
до последних пророков, родившихся до 
разрушения Первого Иерусалимского 
Храма. 

Однако с ними было все по-другому. 
Иными были масштабы их личностей. Они 
имели способность входить в особое, 
пророческое состояние. А кроме того — все 
действия, продиктованные им Свыше, 
несли в себе символическое или практиче-
ское значение для всего еврейского народа. 

Но и тогда, надо отметить, была возмож-
ность проявить собственную волю. Так 
Моше ударил по скале, чтобы высечь из нее 
воду для народа, страдающего от жажды. 
Тогда как по прямому повелению 
Всевышнего надо было только сказать 
скале, чтобы из нее потекла вода. 

Моше не ослушался Творца, он лишь 
проявил свободу воли. Однако это 
помешало чуду реализоваться в полной 
мере. И за это Моше был очень сурово 
наказан — ему было отказано в возможно-
сти войти в Эрец Исраэль (на Землю 
Израиля). 

Значит ли это, что мы обречены на жизнь в 
темноте, не имея ни шанса на то, чтобы 
получить точные указания по «небесному 
телефону»? 

Конечно, нет. Путь евреям (всему народу в 
целом!)— указан в Торе и подробно 
расписан Учителями, выделившими из 
текстов священных книг 613 заповедей, 
регулирующих поведение еврея в 
многочисленных жизненных ситуациях. 

Неевреям наша традиция рекомендует 
следовать семи заповедям Ноаха, 
указанным в Торе (больше о них можно 
узнать из размещенного на нашем сайте 
ответа «Жизнь нееврея, угодная Творцу»). 

Наличие «общей инструкции» при 
отсутствии «личной» не случайно. 

javascript:show(269,0,0)
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Как не раз отмечалось в материалах нашего сайта, душа каждого еврея— 
часть единой еврейской души. Мы не просто потомки одного человека, 
Авраама, но и составляем частицы души Адама, первого человека на 
Земле. 

Подобие душ и общие задачи предполагают, что и средства достижения 
цели будут для всех нас — одинаковые. 

Однако это не отменяет разнообразие качеств и способностей участников 
великого проекта по Исправлению мира (на иврите — Тикун Олам). 
Главное — чтобы каждый из них старался выполнять свою часть общей 
работы, и в целом — шел в направлении, заданном Торой и ее заповедя-
ми. 

Так что, Вам не стоит слишком беспокоиться по поводу правильности 
выбора своего пути. Если в целом Вы строите свою жизнь согласно 
повелениям Торы — будьте уверены, что Всевышний оценит Ваши 
старания и пошлет благословение Вашим делам. 

Надо, кстати, иметь в виду, что право выбора предполагает и право на 
ошибку. Эта возможность дана нам, чтобы учиться и совершенствоваться. 
Этим не стоит пренебрегать или очень уж огорчаться из-за допущенного 
промаха. 

Когда-нибудь, возможно, Вы осознаете, что на самом-то деле в «личной 
инструкции» нет никакой необходимости. Что Ваша жизнь (если Вы 
еврейка) так тесно переплетена с судьбой других евреев, что каждое Ваше 
действие влияет на них. А потому Вы будете с гораздо большей тщатель-
ностью взвешивать свои поступки, сообразуясь не только с тем, что важно 
и правильно для Вас, но в первую очередь — с тем, что важно и 
правильно для всего вашего народа... 

Автор текста Михаэль Бергман 

С 
колько необходимо выпить в Пурим? 

Сколько необходимо выпить в Пурим? 

Вера 
Мурманск 

П режде всего, надо помнить, что в нашей традиции отношение к 
пьянству — негативное. Даже — к разовому чрезмерному употребле-
нию алкоголя. 

Что означает здесь — «чрезмерное»? 

Таковым традиционно считается употребление более 200 г вина на одной 
трапезе, или — более 50-60-ти г водки, виски и прочих крепких напитков. 

Наши Учителя постановили, что раз в году, во время трапезы в Пурим, 
можно выпить больше нормы. 

Существует ли рекомендованное количество напитков, которое 
дозволяется выпить в этот день? 

Да, определенные границы и для этого дня — существуют.  

Но они — индивидуальные. Точка отсчета — количество алкоголя, 
которое человек может выпить в обычный день. 

Если ты на обычной трапезе можешь выпить, к примеру, 100-150 г вина 
(конечно же, не более 200-т грамм) — в Пурим тебе разрешается выпить 
вдвое больше. Но это — максимум. 

Теперь исправлю распространенную 
ошибку, которая вкралась и в Ваше письмо. 

В составленном Вами тексте Вы употребили 
выражение — «необходимо выпить». 

По законам, которые сформулировали 
наши Учителя в Талмуде, выпить в Пурим 
действительно нужно. Но речь, по сути — 
не об алкоголе, но — о приподнятом 
настроении, в котором надо быть в этот 
день. Что подразумевает, что человек в 
Пурим должен стараться сбросить с себя 
заботы, тяжкие думы и т.п. Ибо плохое 
настроение — противоречит самой сути 
этого праздника. 

Выражая суть праздника Пурим, скажем, 
что «Всевышний, и только Он, правит 
миром. И никакие руководители 
государств, министры, службы безопасно-
сти и т.п. даже в великой империи — не 
распоряжаются нашими судьбами». 

Древняя Персия была федерацией, 
состоящей из 127-ми областей, районов и 
т.п. Ее правители поставили перед собой 
цель — уничтожить наш народ. И ничего у 
них не получилось. Хотя мы были в те 
времена относительно небольшим 
народом, пребывая, к тому же, в статусе 
изгнанников, рассеянных по всем 
персидским территориям. 

Известно, что алкоголь (в небольших, 
разумных количествах) — веселит сердце, 
разгоняя тучи, которые могут висеть над 
человеком в обычные дни. Поэтому во 
время трапезы, которую устраивают в 
Пурим, рекомендуется выпить какое-то 
количество (см. выше) вина или другого 
алкогольного напитка. Но это — не 
обязанность. 

Здесь очень важно не забывать, что законы 
Пурима — не отменяют законы Торы и 
другие наши традиции. А у нас есть, 
например, закон, запрещающий молиться в 
нетрезвом виде, и не только молиться, но и 
произносить благословения, в том числе, и 
после еды (Биркат hа-мазон). Отсюда и 
вытекают «расчеты» о максимально 
допустимых границах выпитого, указанных 
в этом ответе. 

Приходится признать, что, к сожалению, 
находятся евреи, безрассудно, бездумно 
перенимающие привычки нееврейского 
окружения, у которого понятие праздника 
неразрывно связано с пьяным разгулом и 
т.п. Такие евреи, позволяя себе поступать 
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так же — не отдают себе отчет в том, что 
так они нарушают законы Торы. 

И еще одно замечание. 

Все сказанное здесь адресовано мужчинам. 
Женщинам же вообще не следует выпивать 
— во все дни, включая Пурим. Разве что — 
пригубить от бокала вина (не более того). 
Запрета на это в нашей традиции нет. 

В расширение темы отмечу, что в праздник 
Песах, во время Пасхального Седера, 
каждому участнику полагается выпить 
четыре бокала вина (в бокале должно быть 
примерно 100 г). Однако никто не обязан 
выпивать каждый бокал до конца, 
достаточно и половины. Исключение 
составляет только четвертый бокал, 
который надо выпить полностью. 

В целом получается приблизительно 250 г. 
А средняя продолжительность Пасхального 
Седера — 3-4 часа. 

Так что, и это, как очевидно, укладывается в 
указанные выше рамки. 

И в заключение подчеркну, что говорю 
здесь о рекомендованном максимуме. Если 
человек знает, что он обычно пьянеет и от 
меньшего количества — ни в коем случае 
не следует переходить свою индивидуаль-
ную границу. Надо выпить меньше вина, а 
то — и вовсе не пить (в Песах вино в таких 
случаях можно заменить виноградным 
соком)... 

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
ак понять, что человек дружит с 
тобой не по-настоящему? 

Как понять, что человек с тобой 
фальшиво дружит? 

Дария 
Приозёрск 

Ф альшивит или не фальшивит человек, 
дружа с тобой — это скрыто в его 

сознании, и в определенной степени — в 
подсознании. Что в контексте Вашего 
вопроса означает надежду, что где-то 
появился прибор, способный считывать 
мысли, таящиеся в человеческом мозге. 

Но вынужден Вас разочаровать. Такое еще 
никто пока не изобрел. Соответственно, 
верного способа, позволяющего выяснить, 
насколько искренен человек, дружа с тобой 
—не существует. 

Однако кое-что попытаюсь Вам подсказать. 

В нашей традиции находим полезные советы наших Учителей, которые 
помогут хотя бы отчасти разрешить Вашу проблему. 

Во-первых, Учителя вооружают нас очень важным правилом: если 
некто в чем-то подозревает друга — это означает, что такое качество 
присутствует в нем самом. 

Поэтому нужно, по мере возможности, хотя бы немного, разобраться в 
себе. И понять, насколько искренен ты сам в дружеских отношениях. 
Что это — дружба или стремление извлечь из этих отношений ту или 
иную выгоду. Совсем необязательно материального характера. 

Допустим, ты дружишь с каким-то значимым в обществе человеком, и 
уровень этой дружбы (чем ближе — тем лучше) становится показате-
лем уровня извлечения выгоды. Хотя, как понятно, такую дружбу не 
назовешь искренней. 

Это, конечно же — лишь один из возможных примеров. И поскольку 
это крепко сидит в сознании и/или подсознании — оттуда с легкостью 
выплывают подозрения, что и твой друг только делает вид, что 
искренне привязан к тебе. На самом же деле, у него — свои соображе-
ния. Он видит, что может извлечь из вашего общения ту или иную 
выгоду. 

Поэтому, прежде всего, нужно очистить себя от потребительского 
подхода к дружбе, выбросить из головы всякие подозрения, а если не 
получается — лучше и вовсе прекратить контактировать с тем 
человеком. 

С другой стороны, практика жизни показывает, что всем нужны друзья, 
товарищи и т.д. и т.п. Но что делать, если человек страдает подозри-
тельностью? 

В помощь — назову второе правило из наследия наших великих 
Учителей: «доверяй, но — проверяй». 

Это означает, что, во-первых, надо доверять человеку, но с другой 
стороны — это доверие не должно быть наивным и безграничным. 

Не следует посвящать товарища в какие-то свои, важные для тебя 
секреты. А в не очень-то серьезных делах — надо постоянно быть 
готовым к тому, что твой товарищ случайно или не случайно может 
допустить оплошность. 

Воспользовавшись советом «проверяй», ты обеспечиваешь себе некие 
гарантии, что ничего особо важного и серьезного не произойдет. 
Ошибки товарища — не нанесут тебе существенного вреда. 

Вместе с тем, надо развить в себе привычку не придираться к 
окружающим тебя людям и прощать им ошибки. 

Ну и в завершение — еще одна необходимая в контексте такого 
разговора мысль. 

Наши Учителя наставляют: «У нас — лишь Один Судья. Он судит всех. 
Если ты проявляешь снисходительность по отношению к ошибкам 
товарища, и не держишь в сердце против него дурное, то и Судья по 
отношению к тебе проявит снисходительность». 

Снисхождение Небес — многого стоит. Неизмеримо больше, нежели 
выяснения градуса искренности или фальши в общении с друзьями. 
Тем более — что в данной сфере нет однозначности. А вот шанс 
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«проворонить» настоящую дружбу, если отравишь искренние 
взаимоотношения собственными подозрениями — есть, о чем можно 
только сожалеть... 

Автор текста Элиягу Эссас 

1 
5-летний сын весь день сидит за компьютером. Что можно 
с этим сделать? 

У моего сына нет друзей, все его друзья только в фейсбуке 
и инстаграме. Весь день сидит за компьютером. 

Что можно с этим сделать? Сыну 15 лет. 

Буду благодарна за совет. 

Элла 
Ашдод, Израиль 

П режде всего, советую прочесть размещенный на сайте 
ответ «Что нам делать с сыном?» — со статьями, обозначенными 

в нем ссылками. И не имеет большого значения, что ответ этот 
составлен 15 с лишним лет назад. Рекомендации, которые содержат-
ся в нем (и в предлагаемых статьях) — по-прежнему актуальны. 

Это и понятно. Ведь психология подростков за истекший период не 
слишком-то изменилась. «Трудный» (как его называют) возраст и в 
наши дни по праву считается «трудным». 

Но вот, что значимо изменилось, так это — «компьютерная 
вооруженность». С появлением и интенсивным развитием интернета 
возможности пользователей достигают, так сказать, заоблачных 
высот. Ни о чем таком мы 15 лет назад даже и не помышляли. 

Сегодня, сидя дома, с помощью компьютера (смартфона и прочих 
подобных устройств) можно путешествовать по миру, посетить 
любую, даже самую отдаленную, экзотическую страну, виртуально 
прогуляться по улицам городов. Можно послушать любимые 
мелодии в исполнении лучших в мире певцов и музыкантов, 
побывать в любых музеях мира, на заинтересовавших тебя выстав-
ках… 

Сидя у компьютера можно устроиться на работу, выполнять заказы и 
получить за их выполнение плату. 

Интернет выдаст любую необходимую тебе справку. Через него 
можно узнать, где починить сломавшийся бытовой прибор, где и как 
найти хороших мастеров, которые качественно и быстро сделают 
ремонт в квартире, и т.д. и т.п. 

Зачем ходить по магазинам, если сегодня достаточно открыть сайты 
торговых сетей, где можно найти и купить мебель, холодильник, 
одежду и т.п.? Зачем таскать тяжелые сумки с продуктами, если по 
заказу в интернете необходимые наборы еды принесут тебе на дом? 

Не выходя из дома, в виртуальном пространстве можно пообщаться с 
друзьями, «увидеться» с ними и завязать новые дружеские связи 
(что, кстати, в реальной жизни совсем не просто, особенно — для 
немолодых людей). 

Словом, обозначенная Вами проблема перестала быть 
«подростковой».  

Она разрослась до небывалых масштабов. Перефразируя незабывае-
мую строку известного российского поэта А.С. Пушкина, можно 

сказать, что сегодня «любви (к компьютеру) 
все возрасты покорны». 

Так что, заданный Вами вопрос, казалось 
бы, сужается. Его теперь можно сформули-
ровать иначе. Например — чем занимается 
сын в пространстве интернета, кто его 
виртуальные друзья, какими мыслями и 
идеями они обмениваются, чем интересу-
ются? 

Впрочем, приблизительно такие же 
вопросы можно задать и взрослым 
пользователям. 

Интернет, безусловно, переполнен 
разнообразными глупостями, сплетнями, 
ненавистью и всяким таким, что способно 
затянуть неокрепшие души (что бывает в 
любом возрасте) в вязкую трясину ложных 
(если не сказать хуже) представлений о 
действительности, в которой мы живем. 

Но это не означает, что интернет вообще не 
надо открывать. Ничего плохого нет, если 
человек использует это гениальное 
изобретение с умом — для того, чтобы 
отыскать нужную информацию, облегчить 
бытовые заботы. Или, к примеру, кто-то 
обнаружил наш сайт (не сочтите это 
нескромностью), увидел в нем много 
интересных, полезных разделов, материалы 
которых могут приблизить его к традиции 
своего народа (говорю здесь, в первую 
очередь, о евреях), открыть ему мир 
еврейского мировоззрения и еврейских 
законов, рассказать о еврейских праздниках 
и т.д. И вот, этот человек начинает 
последовательно изучать эти материалы. 
Сначала — те, которые особенно его 
заинтересовали. Дальше — больше. 

Естественно, он при каждом удобном 
случае делится впечатлениями с членами 
своей семьи, пробуждая и в них интерес к 
этому сайту… 

Полагаю, Вы уже поняли, что приведенный 
мной пример — отчасти дает ответ на 
вопрос: как правильно сориентировать сына 
в интернетовском пространстве. 

Однако для того чтобы преуспеть на этом 
пути — надо воспользоваться рекомендаци-
ями, которые даны в ответе, обозначенном 
в самом начале составленного мной текста. 
И главная из них — создать, развить и 
постоянно укреплять доброжелательно-
дружеские, доверительные отношения с 
сыном. 

Автор текста Элиягу Эссас 

javascript:show(1157,0,0)


 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   11 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Культура. Личность. Этика 

Надеясь на повышение зарплаты, 
необходимо четко знать, какую 
надбавку вам следует просить — за 
заслуги или на рост цен. Если же вы 
решили обратиться с просьбой об 
увеличении жалования за свой труд, 
знайте — вам придется затратить на 
реализацию своих ожиданий немало 
усилий… 

КАК ДОБИТЬСЯ ПОВЫШЕНИЯ ЗАРПЛАТЫ? 

Кристофер Джонс 

Д авайте разберемся в терминах. 
Большинство людей, судя по 
письмам, которые приходят в мой 
офис, стремится получить именно 

надбавку за заслуги, а не на рост цен. 
Поэтому сразу скажу: надбавка за хорошую 
работу и выслугу лет, как правило, 
превышает размер надбавки на подорожа-
ния, поэтому ее гораздо сложнее добиться. 
Для этого, скорее всего, придется запастись 
терпением и, прежде чем обращаться с 
такой просьбой к начальству — обстоятель-
но к этому подготовиться. Ибо успех вашего 
предприятия зависит не только от того, как 
вы попросите о надбавке, но и от тех 
фактов и данных, которыми вы сможете 
подтвердить обоснованность ваших 
притязаний. 

Если, к примеру, вас считают плохим 
работником, никакие медоточивые речи не 
заставят вашего руководителя поднять 
уровень вашей заработной платы. 

Овладейте основами 

Некоторые служащие ошибочно полагают, 
что самое главное — придерживаться 
основных правил отношения к работе. То 
есть — в положенное время появляться в 
конторе и выполнять существующие 
инструкции. Профессиональное отношение 
к делу как будто бы здесь и не учитывается. 
Однако никакая «пунктуальность» не 
поможет, если вы не способны выполнять 
рабочие задания на хорошем профессио-
нальном уровне. В этой ситуации вам не 
удастся добиться ни повышения зарплаты, 
ни продвижения по служебной лестнице. 

Итак, не только пунктуальность появления 
на службе и соблюдение инструкций, но и 
качество выполняемых заданий — вот что 
составляет основные правила профессио-
нального отношения к работе. На них, на 

этих правилах, и строится взаимодействие работодателя со служащи-
ми — без этого ни одной фирме не выжить. Если вы не собираетесь им 
подчиняться, я умываю руки и воздерживаюсь от дальнейшего участия 
в вашей судьбе. 

Подготовьте начальника 

Когда обсуждаются кандидатуры людей, заслуживающих повышения 
зарплаты, начальство не спрашивает: «Кто хочет прибавку?». Речь идет 
именно о тех сотрудниках, которые этого заслуживают. 

Любое решение о повышении жалования не принимается за минуту. В 
большинстве случаев ваш непосредственный начальник должен 
поставить вопрос об этом в вышестоящих инстанциях. И только если он 
получит согласие высшего руководства, вам будет начислена надбавка. 
Поэтому вашему начальнику, для того, чтобы от вашего имени 
представить просьбу в «верхах», нужны веские основания. Если 
инициатива исходит от вас, вооружить его убедительными аргумента-
ми — ваша задача. Аргумент — «мне, действительно, очень нужны 
деньги» тут явно не подойдет. Надежнее сопроводить свою просьбу 
вескими доказательствами вашей продуктивности. 

Отправляясь на прием к непосредственному руководителю, возьмите с 
собой копию вашей трудовой характеристики. Если, конечно, она — в 
вашу пользу. Если в характеристике отмечены какие-либо негативные 
стороны, будьте готовы к тому, чтобы документально доказать, что 
качество вашей работы существенно улучшилось. Распечатайте 
электронные письма от начальника, коллег или клиентов с позитивны-
ми отзывами о вашей трудовой деятельности. Подготовьте список 
выполненных вами ответственных заданий и проектов, которые 
получили высокую оценку. 

Рекомендую также заранее выяснить, сколько получают другие 
сотрудники, занимающие должность вашего уровня. 

Вам следует разобраться и в том, насколько та роль, которую вы 
играете в компании, способствует ее общему функционированию и 
успешности. Привлекаете ли вы клиентов, которые готовы потратить 
деньги на приобретение вашей продукции? Участвуете ли в работе 
различных групп, приносящих доход вашему предприятию? Стреми-
тесь ли найти способы, чтобы сэкономить деньги фирмы, в которой вы 
трудитесь? 

Постарайтесь изложить свою просьбу о повышении зарплаты не в 
форме ультиматума — по крайней мере, если сами не готовы до конца 
выполнить его условия. Многие сочиняют пространные письма, в 
конце которых ставят условие: «если мне не повысят жалование, 
придется уйти с работы». Прежде чем вписать подобное условие в 
свое заявление, хорошенько подумайте. Если вы просто блефуете, 
будьте готовы к тому, что у начальника есть возможность проверить, 
действительно ли вы в случае отказа уйдете с работы. Такое случается 
гораздо чаще, чем вы можете предположить. 

Правильно выбранное время — деньги 

Лучше всего просить о повышении зарплаты в момент, когда вам 
составляют трудовую характеристику или сообщают о том, что 
собираются назначить вас на новую, более высокую должность. 
Продвижения по службе обычно сопровождаются надбавкой за 
заслуги. И ваша просьба, если об этом речь не идет, будет вполне 
естественной. 
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Для того, чтобы попросить прибавку к зарплате, надо выбрать 
подходящее время. Не следует идти с этим к начальнику, когда он 
загружен работой, или — пребывает в плохом настроении. Лучше 
переждать и заговорить с ним в спокойной обстановке. Тогда у вас 
будет возможность, не торопясь, обсудить положение дел. Не 
пытайтесь заводить подобные разговоры, когда начальник, 
например, сушит руки или подписывает важные бумаги. 

Если вы работаете в данном учреждении сравнительно недавно, 
задайте себе вопрос: не слишком ли рано говорить с начальником о 
размере жалования? И если решите, что такое время настало, имейте 
в виду, что он, выслушав вас, начнет внимательнее обычного 
присматриваться к вашей работе. Ведь ему необходимо выяснить, 
действительно ли вы заслуживаете того, о чем просите. Вам придется 
на деле доказывать свою ценность для предприятия. Соблюдение 
вами вышеупомянутых основных правил профессионального 
отношения к работе удостоится более детального изучения. 

До какого срока и заговаривать об увеличении жалования не 
следует? 

По общепринятому (нигде не записанному, правда) «стандарту» 
обсуждать свой оклад можно, проработав в данной организации, как 
минимум, один год. 

В случае неудачи — постарайтесь понять причины 

Плохая трудовая характеристика не лишает вас шансов на более 
высокое жалование – если не сейчас, то, по крайней мере, в 
обозримом будущем. Однако для этого вам придется поработать над 
собой. 

Недавно я получил письмо от одного человека, в котором он 
рассказывал, что его понизили в должности — «непонятно, почему». 

Понижения в должности никогда не бывают приятными, и иногда — 
хоть это и не должно случаться — они оказываются для служащих 
полной неожиданностью. В любом случае, если вы узнали, что вас 
понижают в должности, или же, например — недовольны качеством 
вашей работы, вы должны незамедлительно разобраться в причинах 
того, что произошло. Ибо, как гласит мудрая пословица — «те, кто не 
умеет извлекать уроки из истории, проживают ее дважды». 

Постарайтесь не занимать оборонительную позицию. Вместо этого, 
выразите свое сожаление, и дайте начальству понять, что готовы 
исправить допущенные ошибки. В разговоре с начальником можете 
сказать, к примеру: «Мне жаль, что я не сумел оправдать ваши 
ожидания. Но для того, чтобы сконцентрироваться на исправлении 
ошибок, хотелось бы понять, в чем они заключаются». 

Попросите своего начальника дать конкретные примеры вашей 
недостаточно качественно выполненной работы. Запишите 
выявленные недочеты и постарайтесь избегать их повторений в 
будущем. 

Деньги, как известно, не растут на деревьях. Для того, чтобы пожать 
«денежный урожай», необходимо заботиться о деньгах, постоянно 
«удобряя почву», из которой вы их добываете. 

Для того, чтобы добиться повышения зарплаты, вам придется 
потратить немало времени и приложить определенные усилия. 
Однако игра стоит свеч. Если вы найдете правильный подход к 
проблеме, ваши старания окупятся с лихвой. 

Качественное, старательное выполнение 
трудовых заданий принесет вам не только 
хороший, достойный ваших знаний и 
навыков оклад, но и — продвижение по 
службе. А если вы со временем захотите 
перейти в другую организацию — отличные 
рекомендации. 

Материал сайта yahoo.com 

Перевод с английского 

Здоровый образ жизни по торе 

Обычное дело — простуда. Посидел у 
кондиционера или опустил в машине 

стекла с противоположных сторон, и 
готово: назавтра поднимается 

температура, начинается кашель и 
насморк... 

Как с этим бороться? 

ОСТЕРЕГАЙТЕСЬ ВИРУСНЫХ ИНФЕКЦИЙ 

О 
щутив недомогание, мы сами 
ставим себе диагноз: 
“обыкновенная простуда”. 
Просквозило где-то и вот... 

Но все не так просто, как кажется. Термин 
“простуда” популярен, но медики им не 
пользуются. Приходите на прием к 
семейному врачу, и он формулирует ваше 
состояние иначе — “вирусная инфекция”. 

Вирусные инфекции, как известно, заразны 
и распространяются с невероятной 
быстротой. Заболевает один из членов из 
членов семьи, а через несколько дней в 
постельном режиме нуждается, не про нас 
будь сказано, уже вся семья. Звонишь 
друзьям и узнаешь неприятные новости: 
они — тоже больны. Неужели болеет весь 
город?.. 

Вирусы, провоцирующие “простудные” 
заболевания, разнообразны и обитают в 
различной среде. Попадая в человеческий 
организм, они активизируются, вызывая 
головные боли, повышение температуры 
тела, болезненные ощущения в носоглотке. 
Их активность особенно возрастает, если 
организм переохлажден. 

Можно ли предотвратить заражение 
“простудной” вирусной инфекцией? 

Поскольку вирусы недостаточно изучены, 
однозначного ответа на этот вопрос нет. 
Однако существуют способы значитель-
но уменьшить риск возникновения 
заболевания. 
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Известно, например, что вирусные споры 
проникают в организм человека через 
слизистую оболочку глаз, рта, носа, куда 
они заносятся, как правило, руками. 
Поэтому руки, особенно — в периоды 
эпидемий гриппа, необходимо мыть как 
можно чаще и тщательней. 

Кроме того, медиками разработана 
специальная профилактическая вакцина. 
Одна инъекция (уколы делают в любом 
отделении больничных касс — по просьбе 
пациентов) на достаточно длительный 
срок предохранит вас от распространения в 
организме вирусной инфекции. 

Существуют и натуральные профилактиче-
ские средства. Например, мед, смешанный 
с толченым чесноком. Эта смесь, кстати, 
повышает и жизненный тонус. 

И еще. Во время эпидемии старайтесь, если 
нет в этом особой необходимости, реже 
бывать в общественных местах. 

Что делать, если вы уже заболели? 

Врачи предлагают в основном симптомати-
ческое лечение — таблетки и капли от 
насморка, микстуры и таблетки от кашля и 
т.п. И советуют употреблять как можно 
большее количество жидкости. 

Рекомендуется пить соки из цитрусовых (с 
высоким содержанием витамина С) и 
горячий чай — с лимоном, шиповником, 
мятой. 

“Сбить” высокую температуру помогает чай 
с цветками липы. 

Будьте здоровы! 

По страницам израильских газет 

Женская Рубрика 

С 
вет Всевышнего, спускаясь с 
высоких ступеней духовных миров 
и совершая с нашей помощью 
свою работу в мире, никогда не 

исчезает. Он дает жизненные силы всему 
созданию, Он питает наши души, Он также 
питает души «тёмных субстанций» силой, 
обратно пропорциональной нашему 
еврейскому образу жизни.  

Наши души – это тоже поток света 
Всевышнего. Это поток, который в 
зависимости от наших действий, слов и 
мыслей имеет различную мощь. Это поток, 
который подпитывается Всевышним в 

зависимости от того, насколько мы в этой подпитке нуждаемся.  

Когда мы живём со Всевышним, когда мы реализуем Тору, свет, 
спущенный Творцом, поднимается вверх с «отчётом» о нашей работе, 
поднимается вверх с результатом. Сила этого поднятого нами света 
способствует началу работы духовного механизма или «духовного 
человека» в высших мирах. 

Ведь если мы созданы по образу и подобию, значит и в духовном 
существуют подобные образы.  

Потоки поднятого нами света – необходимое условие гармоничной 
работы в духовном.  

Когда результаты нашей работы не достойны поднятия вверх, свет 
Творца питает «тёмную» сторону мира, которая тоже питается Его 
светом. Но только тем, который мы не смогли поднять. А далее, наша 
задача – освободить этот свет и присоединить к тому, что уже поднят 
на верх, чтобы он мог участвовать в механизме выстраивания так 
называемого «духовного» человека.  

В начале творения таким «духовным человеком» был Адам. Он 
содержал в себе души всего живого и не живого. Ведь у всего 
сотворённого есть душа.  

Но Адам не устоял перед задачей, которую поставил ему Творец.  

Его душа рассыпалась на мелкие духовные осколки, которые упали 
очень низко в духовном пространстве, туда, где властвует «тёмная» 
сторона мира. Они смешались с ней.  

Но для того, чтобы мир мог существовать, Всевышний частично поднял 
осколки души первого человека, тем самым подарив продолжение 
жизни всему живому. Но душа первого человека должна вновь 
собраться, и она собирается по мере нашего вклада в это.  

Уже говорилось о том, что сыновья Яакова, по отношению к Йосефу, 
повторили ошибку первого человека.  

Они разрушили единство в верхних мирах, они перекрыли себе 
возможность реализовать Тору так, как от них требовали Небеса.  

Египет, в который, в конечном итоге, спустилась вся семья Яакова – это 
как пример того состояния, которое было тогда на Небе.  

Но как же так? Ведь Авраам, Ицхак и Яаков  

собрали и поддержали душу Адама, душу «духовного человека».  

Неужели так просто разрушить её? Процесс построения и разрушения 
идёт постоянно. И если мы, евреи, живём не по Торе, то приносим 
духовный ущерб высшей системе управления миром, которая работает 
по законам, подобно работе организма человека в нашем мире.  

На примере семьи Яакова, которая спустилась в Египет, Всевышний 
явно демонстрирует модель рассыпавшейся души Адама в духовно 
«тёмном» пространстве.  

Еврейский народ, который зарождается в Египте – это те осколки души 
Адама, которые нужно собрать и вывести из «тёмной» египетской 
стороны, из царства зла для того, чтобы они могли на своей земле, 
определённой для духовной работы, восстановить душу Адама, а 
далее – выполнить ту задачу, которую Творец поставил перед ним.  

Но здесь, в отличие от падения души Адама, Всевышний сделал спуск в 
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Египет не таким внезапным: сначала праведный Йосеф спустился в 
Египет и светом своей души сделал это место не таким «тёмным».  

Воссоединение с братьями, полное признание ими ошибки, тоже 
меняет картину в духовном небе.  

А спуск Яакова приносит в Египет огромный свет, такой, что даже для 
египтян он не мог остаться незамеченным.  

Таким образом, на Небе создалось некое исправление души Адама.  

И благодаря этому выстроенному духовному состоянию, благодаря 
силе Всевышнего, впоследствии будет возможность устоять в Египте и 
выйти из него.  

Работа Яакова, его сыновей – 70ти душ, которые спустились в Египет, 
была корневой, основополагающей для нашего народа. Не случайно 
говорится о Яакове, что он прожил в Египте 17 лет. 17 - это гематрия 
слова «тов» – хорошо.  

Это были хорошие для него годы.  

Ведь он был вместе с Йосефом, мог вместе с ним вести совместную 
духовную работу, как этого хотели Небеса.  

До 17-ти лет, он воспитывал Йосефа, обучал его Торе, ведь среди всех 
братьев он мог принять её лучше всех.  

Теперь в Египте Творец дал ему эти же 17-ть лет, чтобы совершенно 
на другом уровне, в условиях «тёмного» Египта воплотить эту Тору в 
жизнь, чтобы в последующие годы наш народ смог устоять.  

Перед смертью Яаков дает свое благословение всем своим 
сыновьям, отдельно выделяя Йосефа и его сыновей.  

В этом благословении заложена направленность каждого из колен, 
его личное участие в построении будущего народа, который 
Всевышний выведет из Египта, соберёт вместе, поместит в землю 
Израиля для того, чтобы когда-нибудь душа Адама вновь могла быть 
целостной.  

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб. 

Счастливого пути!  

Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

Цель Эц Тамар 

Наша праматерь Рахель.  

Л 
юбые грехи человека оставляют следы на его душе. Душа - 
это чистый свет Творца, а следы грехов отражаются на 
душе отсутствием света. То есть темными пятнами, 
затемнениями на душе. Они определяют духовное 
состояние человека.   

Еврейский народ состоит из осколков Души Адама. И все 
евреи вместе представляют собой единое целое - единый организм с 
единой душой.  

Состояние еврейского народа также определяется состоянием 
прозрачности и чистоты его души.   

Написано, что разрушение Храма и наше 
изгнание из земли Израиля было связано 
с нашим поведением и нарушением 
главных принципов Торы: идолопоклонство, 
прелюбодеяние и убийство. Разумеется, в 
таком состоянии душа светиться не может.  

Земля Израиля дана нам в пользование для 
того, чтобы мы, находясь в ней, реализовы-
вали заповеди Творца. Но для этого 
необходимо хотеть быть с Ним. Хотеть 
делать то, что Он хочет от нас. Ведь земля 
Израиля на иврите Эрец Исраэль. А Эрец 
пишется буквами Алеф, Рейш, Цади. Алеф 
означает Единого Творца, а Рейш и Цади - 
буквы, составляющие корень Рац, который 
обозначает желание (рацон) и бег (рица). То 
есть Эрец Исраэль создана именно для того, 
чтобы мы бежали исполнять желания 
Творца. И если евреи живут так, то они 
наполняют себя истинным смыслом Торы и 
душа их светится и поёт от счастья из-за 
причастности к этой великой духовной 
работе.  Разумеется, это в идеале. Но кто 
нам мешает к этому идеалу стремиться?  

После разрушения Храма и изгнания 
евреев, Земля Израиля опустела. И вознесся 
плач и стон изгнанного народа к небу. А 
вместе с ним, поднялись к Творцу и 
просьбы душ наших праотцов - Авраама, 
Ицхака и Яакова, и праматерей - Сары, 
Ривки и Леи, вернуть их потомство, сынов 
Израиля, на Святую Землю.  

Они, похороненные в Хевроне, не считаются 
мёртвыми, а называются " Спящими в 
прахе", то есть души их пробуждаются 
тогда, когда еврейскому народу нужна их 
помощь и поддержка.  

Разумеется, что в момент разрушения 
Храма и изгнания евреев из Эрец Исраэль, 
души наших праотцов и праматерей не 
могли оставаться безучастными.  Каждый из 
них поюпросил Творца вернуть евреев в 
Святую Землю. И Всевышний согласился 
вернуть их обратно, но только когда они 
сделают тшуву, то есть когда душа 
еврейского народа снова засияет, и 
евреи будут готовы жить на этой земле и 
выполнять волю Творца.  

Ведь небу тяжело переносить, когда такую 
святость, как Эрец Исраэль, презрели. И 
если уж быть в этой земле евреям, так с тем, 
чтобы служить Творцу и выполнять свое 
предназначение, а не для того, чтобы 
вызывать грехами неприязнь в глазах неба.  

Но праматерь Рахель не могла смириться с 
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таким решением.  Она не могла успокоить-
ся от того, что её дети останутся на 
чужбине. Ведь кто знает, сделают ли они 
тшуву и когда это произойдёт.  

Она сказала Творцу, что взяла себе 
домой Цара (несчастье) - Лею.  

А ведь и ей непросто было терпеть её в 
своём доме женой Яакова, её любимого 
мужа. Но она молчала. Не жаловалась.  

Услышав её   Всевышний пообещал, что 
приведёт евреев в Землю Израиля даже 
если они не сделают тшуву.  

Получается, что наше присутствие в Эрец 
Исраэль сегодня, через 2000 лет после этих 
событий, произошло благодаря просьбе 
праматери Рахели. Ведь мы, как народ, 
пока не исправили в себе все, что должны 
были исправить. Но уже живём здесь, в 
земле, обещаной нашим предкам. 

Однако, это не значит, что изгнание (галут) 
закончено. Мы до сих пор находимся в 
духовном галуте.  

А праматерь Рахель находится с нами, даже 
похоронена не в Хевроне (Израиле), как 
остальные праотцы, а по дороге в землю 
Израиля, в месте под названием Бейт 
Лехем. Именно по дороге, для того чтобы 
мы чувствовали её рядом с собой, находясь 
в изгнании.  

Чтобы не чувствовали себя покинутыми. И 
будет с нами всегда пока не закончится этот 
страшный галут.  

А когда закончится галут, не перейдёт ли и 
она в Эрец Исраэль? 

  К тому времени все миры поднимутся 
духовно, и материя уже не будет иметь 
такого значения, как сейчас. А миссия 
Рахели, сопровождающей своих детей в 
галуте, будет закончена.  

Когда же наступит такое время?  

Беето ахишена - если не заслужим, то в 
установленное время. А если заслужим, то 
раньше времени.  Все в наших руках.  

Тамар Антопольски 

За скорейшее выздоровление  
Анна бат Сара 

Ихил бен Рахель, Фаина бат Миния 

Элияу бен Софья 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Хала с оливками 

И нгредиенты 

3 ч. л.  сухие дрожжи 

1 ч. л.  сахар 

2 стакана теплой воды 

5½ стакана муки (используйте хлебную муку, если у вас есть) 

1 ч. л.  соль 

1 ст.  оливковое масло 

1 чашка крупно нарезанных оливок каламата 

С пособ приготовления 

Налейте половину теплой воды в миску и посыпьте дрожжами и 
сахаром.  Оставьте на 5-10 минут, пока дрожжи не станут густыми и 
пенистыми. 

Добавьте остальные ингредиенты, кроме оливок.  Перемешивать 
(вручную или в миксере) до тех пор, пока тесто не станет однородным.  
Добавьте оливки и месите 10-15 минут (на машине можно сократить 
до 5-10 минут). 

Выложите тесто в смазанную маслом миску и накройте пищевой 
пленкой или влажным полотенцем. 

Дать тесту подняться в теплом месте на 1 час. 

Выдвиньте тесто и сдавите его (т. Е. Дайте ему спуститься).   

Разделите тесто на две части равного размера и сформируйте овал из 
каждой.   

Выложите буханки на противень, застеленный пергаментной бумагой, 
и оставьте подниматься еще на час. 

Нагрейте духовку до 200 ° С и поместите пустую форму для выпечки на 
нижнюю решетку. 

Зазубренным ножом прорежьте 2-3 неглубоких разреза в верхней 
части каждой буханки и задвиньте форму в духовку.   

Осторожно выдвиньте нижнюю решетку ровно настолько, чтобы вы 
могли налить чашку воды в пустую кастрюлю.   

Быстро закройте духовку и запекайте 30 минут. 

Переложите хлеб на решетку для охлаждения и нарежьте только после 
того, как полностью остынет.  Замораживается хорошо. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 
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Законы лашон а-ра 

Не обсуждай с родственниками неприятные происшествия 

К 
атегорически запрещено оскорблять, унижать, высмеивать и 
т.д. других людей даже перед своими ближайшими 
родственниками: супругом, братом, сестрой, родителями и 
т.д. 

Муж не имеет права непозволительно высказываться о других людях 
перед женой, а жена перед мужем. Некоторые супруги любят 
поведать друг другу о событиях дня. В этих беседах надо быть крайне 
осторожным, чтобы не сказать ничего дурного об окружающих. 

Муж имеет право предупредить жену (или наоборот) о нечестности 
определенных людей, с которыми она намерена вступить в деловые 
отношения, чтобы предотвратить потери и неприятности. Если муж 
услышал эту информацию от других, он обязан указать на это: "Я 
слышал, что... Поэтому будь осторожна с ними". 

Рабиновича тяжело оскорбил его босс. Удрученный Рабинович 
возвращается со службы. Естественно, ему хочется поделиться с 
женой. Но он ни в коем случае не должен этого делать, т.к., кроме 
того что он совершит грех лашон-ара, его информация может еще и 
вызвать спор: "Я тебе говорила...", "Ты сам виноват, всегда вступаешь 
в разговоры на работе..." и т.д. Молчать ему будет нелегко, но 
молчать необходимо. 

Полине Вайс запрещено рассказывать мужу, что их соседка с третьего 
этажа, Лиза Кац, отказала ей в простейшей просьбе купить для нее 
молока. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Разве я вместо Бога? 

С 
егодня наш разговор пойдёт как минимум о двух недельных 
главах «Ваехи» и «Шмот». Мы видим переход от книги 
«Берешит» (по-русски «Бытие») на книгу Шмот. В книге 
«Шмот» («Имена») мы находим интересную особенность. 

Формально она называется по русски «Имена», потому что первое 
предложение «Ве-эле шмот бнэй Исраэль» («Шмот» 1:1). Но это 
буквально первые два предложения. После этого книга рассказывает 
о порабощении евреев, об Исходе из Египта, а также о законах. Но 
основная тема Шмот - это порабощение, Исход и то, что происходит 
после Исхода.  

Таким образом, весьма странно, что мудрецы назвали эту книгу и 
недельную главу «Шмот». Еврейские и латинские источники, а потом 
английские («Exedus)» и русские («Исход») - все примерно концентри-
руются на одной и той же главной теме книги.  

Например, книга «Берешит» переведена как 
«Genesis» («Сотворение»), и в некотором смысле похожие идеи есть 
и в книге «Бытие». Почему такое различие? Это не случайность. Рав 
считает, что различия могут происходить из-за того, что акцент наших 
мудрецов и нашей традиции отличается от фокуса не еврейского 
читателя. Какая нам разница, как не евреи называют наши книги, но 
стоит на это посмотреть, потому что это логический подход читателя, 

который читает Тору как книгу. В отличие от 
этого, наша традиция смотрит на это 
немного по-другому.  

С точки зрения еврейской традиции, мы 
имеем дело с очень необычными главами. 
Это переход от индивидуальности, от семьи 
(группы людей) к созданию еврейского 
народа: книга «Берешит» - книга «Шмот». 
Последняя встреча братьев или драма 
«Берешит» - это не художественное 
произведение, а встреча и последний 
разговор Иосифа и его братьев. Весьма 
интересно, что Тора, когда Иосиф 
открывается, приводит только разговор 
братьев. После смерти Яакова браться 
умоляют Иосифа не наказывать их за то, что 
они сделали, а посередине Тора не 
упоминает ни одного разговора между 
братьями.  

Это не значит, что его не было, просто, с 
точки зрения Торы, не было ни одного 
существенного разговора, из которого мы 
могли бы что-то почерпнуть. Встреча 
братьев и Иосифа очень интересна, 
которую, к сожалению, уже заканчивая 
чтение «Берешит», часто пропускают.  

В этом разговоре есть две особенности, 
связанные с книгой «Шмот». Во-первых, 
братья используют глагол «истом» вместо 
обычного глагола «исно», когда говорят, 
что, может быть, Иосиф их ненавидит. 
Обычно ненависть отображается словом 
«лисно», а здесь братья употребляют 
необычный глагол «истом», что дословно 
означает ненависть, но ненависть 
необычную.  

Тора употребляет этот глагол очень редко, 
обратите на это внимание. Этот глагол 
«истом» употребляется, когда Эйсав 
возненавидел Яакова после благословения, 
которое он украл.  

Такая ненависть не просто вспышка гнева, 
это тайная, тлеющая ненависть, которая 
длится многие годы. В некотором смысле 
эта ненависть Эсава к Яакову до сих пор 
продолжается. 

Ещё раз Тора употребляет этот глагол 
«истом», когда Яfков благословляет своих 
сыновей перед смертью. В благословении 
Иосифу он проводит интересную аналогию: 
«И огорчали его и стреляли и враждовали с 
ним стрельцы», (Берешит) 49:23).  

В переводе как «огорчали»- «ве-истему.» на 
самом деле переводится как «ненавидели. 
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Братья говорят Иосифу: «Истом», а это 
скрытая ненависть. Кто же были эти 
стрельцы? Кто враждовал с Иосифом?  

Мы только что уже отметили, что этот 
глагол используется, когда братья 
обращаются к Иосифу уже после смерти 
отца. "МОЖЕТ, ЙОСЕФ ВОЗНЕНАВИДИТ НАС 
И ВОЗДАСТ НАМ (Берешит 50:15). Раши 
считает, что стрельцы — это братья. Почему 
они называются стрельцами? По мнению 
рава Формана, братья не могли сдерживать 
свою ненависть.  

Не потому что они действительно стреляли 
по Иосифу из лука, но, как лучник 
притягивает к себе тетиву и потом пускает 
стрелу, так же и человек, который делает 
что-то из чувства ненависти притягивает к 
себе плохие чувства. И ненависть может 
выстрелить с большой разрушительной 
силой.  

Этот глагол «ве-истему» в Торе употребля-
ется ещё три раза. Первый раз, когда Эсав 
ненавидит Яакова, второй раз – здесь, в 
этом благословении, и третий раз - когда 
братья просят Иосифа помиловать их и не 
наказывать. Почему это так важно? 

Далее Яаков говорит: «НО ТВЕРД ОСТАЛСЯ 
ЛУК ЕГО И МОЩНЫМИ МЫШЦЫ РУК ЕГО, 
ПОДДЕРЖАННЫЕ ВЛАДЫКОЙ ЯАКОВА, 
ОТТОГО ПАСТЫРЕМ СТАЛ И ТВЕРДЫНЕЙ 
ИЗРАИЛЯ) (Берешит 49:24). Яаков говорит, 
что Иосиф был, как лучник, прицелился и 
мог выстрелить, и никто бы его не 
остановил, но он удержался. Это очень 
тяжело стоять с натянутым луком и не 
стрелять. Кто ему помогал? ВЛАДЫКА 
ЯАКОВА — это Всевышний. Это отвечает, 
кстати, на очень известный вопрос: знал ли 
Яаков о том,, что братья продали Иосифа. 

По этому благословению мы понимаем, что 
Яаков догадывался, что вражда братьев 
привела к исчезновению Иосифа. Мы не 
знаем, знал ли он все детали, но братья 
показываются как лучники, то есть почти 
как враждующие стороны. У многих людей 
есть такое представление, что после того 
как Иосиф простил братьев, они помири-
лись и никогда это больше не вспоминали. 
Но это не совсем так.  

Иосиф не наказал братьев, в этом смысле 
он простил их и дал им пропитание. Но они 
не жили вместе в Египте, и рав Левинштейн 
говорит, что, если вы внимательно 
почитаете Тору и комментарии, то 

складывается впечатление, что все братья не часто собирались вместе 
и у них не было семейных встреч. Иосиф их поддерживал и защищал, 
но это противостояние, когда они были почти как стрельцы с обеих 
сторон, осталось. Это, кстати, подчеркивает, почему мы даём 
благословение своим детям, желаем им быть именно как Эфраим и 
Менаше. Ведь Эфраим и Менаше не только выросли в чужой стране и 
не только сначала были единственными евреями, но даже когда 
пришла их семья, то складывается такое впечатление, что не возникло 
полной гармонии. Эфраим и Менаше по-прежнему были изолированы 
в некотором смысле, но, несмотря на это, они выросли хорошими 
евреями. И это очень большая заслуга.  

Теперь, если мы посмотрим на всю книгу «Берешит», то мы обнару-
жим весьма интересную последовательность. Мы увидим, что первый 
человек не хотел принимать до конца власть Всевышнего над собой. 
Он нарушил волю Всевышнего и единственную заповедь, которая у 
него была, и съел этот плод. Каин убивает брата, и уже через 
несколько поколений начинается полное безобразие и происходит 
Потоп. Потомки сыновей Ноаха строят Вавилонскую башню как бунт 
против Всевышнего, и идолопоклонство возвращается. Авраам - 
единственный человек, который пытается это как-то изменить.  

Даже не все потомки Авраама (Ишмаэль, Эсав) остаются с ним. И даже 
Яаков, который был последним из «авот» (праотцов), приходя к 
фараону, говорит ему: «Моя жизнь была очень тяжёлой». «Парашат» 
«Ваэхи» в гематрии составляет 34. Почему 34? Это намекает на то, что 
Яаков полностью жил 34 года. Он жил намного больше, чем сто лет, но 
счастливо только жил 34 года. Это было 17 лет, когда он находился в 
Египте, и 17 лет, когда он растил Иосифа до того, как Иосиф пропал. 
Всего 34 года. 

Рав Соловейчик считает, что Яаков так горевал ещё и потому, что хотел 
жить мирно. Он думал, что, когда он вернулся в Израиль, после всех 
проблем с Лаваном, то с этого момента Иосиф стал четвертым 
поколением после Авраама. Яаков считал, что Иосиф был его 
первенцем от Рахель и с этого момента должно было исполниться 
пророчество, что четвертое поколение вернется в Эрец Исраэль. Яаков 
думал, что они должны стать народом в Эрец Исраэль и заселить 
страну. Но из-за продажи Иосифа евреи попали в новое рабство. Яаков 
пробыл у Лавана 21 год, но помните, «бикурим» говорят об арамейце. 
При чем тут арамеец, и при чем тут Лаван? Всё должно было 
начинаться с Египта, но Лаван, как говорится в Мидраше, тоже мог 
быть Египтом и считаться рабством. Это один человек Яаков, а когда 
десять братьев продали одного, то сколько времени они находились в 
Египте? 210 лет, то есть в 10 раз больше, чем Яаков пробыл у Лавана. 

Даже Яаков, который был абсолютным праведником и находился на 
на очень высоком уровне, подвергается критике мудрецов, потому что 
он признал, что только 34 года были счастливыми меньшинством лет 
его жизни. А Иосиф, когда он объясняет братьям, что не будет их 
наказывать, говорит: «Разве я вместо Б-га?» Вы хотели мне сделать 
зло, а Б-г перевернул это в добро», (Берешит 50:19-20). Это очень 
высокая ступень. Мы не можем сравнивать духовных гигантов, но в 
некотором смысле в этом аспекте благодарности Иосиф поднимается 
даже выше Яакова.  

Ведь Яаков сказал только про 34 года, а Иосиф про все дни своей 
жизни, даже когда он был рабом и в темнице, хотя Всевышний всё 
сделал к лучшему. На индивидуальном уровне это апогей книги 
«Берешит».  
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Это качество видеть Всевышнего во всём Иосиф и Бней Исраэль 
должны передать народу Израиля: от индивидуума всему народу.  

Так как евреи попадают в Египет из-за того, что братья продают 
Иосифа, то исправление состоит в том, чтобы на национальном 
уровне исправить эту ненависть. Исправить ошибку, из-за которой 
они попали в Египет. Если бы не было ненависти и братья не продали 
бы Иосифа, они бы и не попали в Египет.  

Может быть, Яаков был прав, и не нужно было бы дополнительного 
рабства и пророчество бы сбылось. Первое, что с ними происходит, - 
они все вместе оказываются по одну сторону баррикады. Евреи 
попадают в тяжелую ситуацию, и это очень часто помогает разбивать 
стены и перегородки между людьми. Так, например, когда люди 
вместе поднимаются на Эверест или проходят курс молодого бойца. 
Любое такое испытание в определённом смысле ломает перегородки 
между людьми. Евреи как бы прессуются в один народ.  

Более того, весьма интересно, что сколько евреи существуют, столько 
ведутся дискуссии: кто такие евреи? Даже в Израиле есть известная 
бесконечная дискуссия о том, «тарбут иудит» (еврейская культура) 
или «тарбут израэлит» (израильская культура). Тоже самое 
происходит в любом месте, например, в США. Мы являемся 
американскими евреями, то есть мы евреи, как в любом другом 
месте, или мы еврейские американцы. На первый взгляд, кажется, 
что это одно и то же, но это не совсем так.  

Это интересная дискуссия, и вообще среди евреев всегда много 
мнений, и тем более в таком вопросе. Думается, даже больше 
мнений, чем самих евреев. Первый в Торе, кто поднимает эту 
дискуссию, - это фараон. Первый, кто называет евреев «ам бней 
Исраэль», - это фараон. 

Как фараон это делает? Он говорит: «Ле амо» - «Вот есть народ 
(«ам») в Египте, который отличается от египтян и усиливается. Почему 
фараон считает евреев народом? Обычно какие-то семьи приезжают 
в другую страну. Например, в Америку 200 лет назад приехали 
англиканцы, кальвинисты, лютеране и французские пионеры. Сейчас 
уже очень сложно раскопать, кто кем был, особенно если это было 
связано с какими-то этническими различиями. Кстати, когда Яаков 
пришёл в Египет, то пирамиды уже стояли примерно 1000 лет. В США 
возникла нормальная демографическая ситуация, и через 100 лет 
разные национальности полностью растворились, хотя кто-то 
продолжал есть «гефилте фиш» (фаршированную рыбу).  

Поэтому сначала, когда Иосиф был единственным евреем, для 
египтян обычаи евреев и не только евреев, но и всех, кто приходил с 
другого берега реки («иврим», ещё не было народа евреев), были 
омерзительны. Египтяне не ели скот и не занимались скотоводством. 
Скот (овцы) были для них идолом, которому они поклонялись. 
Поэтому Иосиф и египтяне совершенно не могли друг с другом 
сочетаться, но Иосиф был им нужен.  

Там была одна семья, и потом к ней пришли ещё 70 человек. Иосиф 
помог Египту, а когда нужна помощь еврея, на эти вещи могут не 
обращать внимание.  

Тем не менее если через какое-то время, например, через 80-100 лет, 
эти люди не ассимилируются, а наоборот увеличиваются в геометри-
ческой прогрессии и продолжают оставаться другими, то это 
неизменно вызывает некое трение. Поэтому фараон говорит своим 
поданным, что не может быть два народа на одной земле: сейчас 

евреев так много, и они совершенно не 
собираются растворяться среди нас. В 
Мидраше говорится, что у евреев был свой 
язык, своя одежда, они не вступали в брак с 
египтянами. Наоборот, евреи разительно 
отличались от египтян и вызывали у них 
испуг.  

Фараон был непростым человеком и считал, 
что еврейский народ получает свою силу от 
Всевышнего. Это очень пугало фараона, 
потому что он осознавал,что евреи связаны 
с некой особой духовной силой. Почему же 
фараон всё равно решил их угнетать? Он 
был язычником и верил, что у евреев есть 
какой-то Элоким (какая-то своя сила), но он 
также верил, что есть и другие силы. Фараон 
первый даёт евреям определение как 
народу. Евреи отличаются, и в этом смысле 
они семья и народ.  

Как только приходит некая критическая 
масса, евреев начинают угнетать. Это их 
прессует и очищает. В Мидраше говорится, 
что их как будто бросило в доменную 
(плавильную) печь. Это очень тяжело, 
однако это их спрессовало и очистило, хотя 
никто не хочет такого очищения. Если, не 
дай Б-г, кому-то выпадают испытания (и на 
самом деле в жизни каждого человека они 
приходят), то есть два вопроса, которые 
люди задают: почему это случилось со 
мной? На этот вопрос нет ответа.  

Не потому, что Всевышний не хочет нам это 
сказать, но мы не можем это понять. И 
второй вопрос: почему это случилось со 
мной? Это хороший вопрос, потому что мы 
не знаем, что вызвало такую проблему, но 
мы можем спросить себя: какой вывод я 
могу сделать из этого? Евреи извлекли из 
этого единство на определённом базисном 
уровне. Мы все знаем историю Исхода. 
Когда евреи выходят из Египта, в середине 
Исхода, когда они уже должны были уйти, 
вдруг Тора даёт им законы Пасхальной 
жертвы. Рав Форман считает, что ни один 
режиссёр не показывает вам эти законы, 
потому что эти законы против законов 
жанра. Посмотрите голливудские фильмы 
об Исходе.  

Вот евреи выходят из Египта и вдруг стоп: 
давайте обсудим, как мы готовим 
Пасхальную жертву, как мы режим, можно 
ли её варить или только жарить на огне, 
можно ли добавлять воду или ломать кости, 
как нужно собираться, то есть начинается 
йешивная дискуссия, как готовить 
Пасхальную жертву.  
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Ни один режиссёр не поставит такой 
фильм.  

Почему Тора это делает? Потому что в 
некотором смысле эти законы намекают на 
цель Исхода, и Пасхальная жертва - это, 
прежде всего, отказ от идолопоклонства. 
Но отказ от идолопоклонства - это не 
только общая идея в отказе от многобоже-
ства и признание единого Б-га. Это 
правильно, но это уровень, так сказать, 
белого пояса. Чёрный пояс - это то, что мы 
говорим в «Шма» и, кстати, то, что Яаков 
сказал своим сыновьям: «Шма Исраэль, 
Ашем - Элокейну, Ашем - эхад». Что это 
значит? Ашем - это то имя, которое не 
признавал фараон. Ашем- источник всех 
сил, как говорит рав Хаим из Вильно, а 
Элоким - это то, что признавал фараон.  

Это все силы, которые вокруг нас: 
гравитация и силы природы, и любые 
экономические силы. Силы, которые на нас 
влияют и от которых мы тоже зависим. Но в 
«Шма» дальше говорится: «Ашем - эхад», 
то есть все эти силы имеют единый 
источник, и всё идёт от Всевышнего. Как мы 
уже отметили, символом этой идеи в 
Берешит был Иосиф, который ответил: «НЕ 
БОЙТЕСЬ! РАЗВЕ Я ВМЕСТО ВСЕСИЛЬНОГО? 
ВЫ ЗАМЫШЛЯЛИ ПРОТИВ МЕНЯ ЗЛО, НО 
ВСЕСИЛЬНЫЙ ЗАДУМАЛ ДОБРО (Берешит 
50:20). Это очень глубокая идея того, что 
Всевышний един. Когда мы смотрим на 
Пасхальную жертву, она намекает нам на 
это. Ведь мы берём идолов египтян и 
приносим их в жертву Всевышнему. 
Пасхальная жертва уникальна тем, что, 
кроме ягнёнка, можно приносить даже 
козлёнка, он называется здесь «сэ». Это 
также намекает на то, что братья зарезали 
козлёнка при продаже Иосифа, на Иегуду и 
Тамар, а также на то, как Яаков обхитрил 
Эйсава.  

В Пасхальной жертве также используется 
выражение «ле-михсе». Очень странный 
язык. Почитайте эти законы на иврите. А что 
такое «лихасот»? Покрытие. А «михсе» — 
это покрытие, то есть Пасхальная жертва 
как бы покрывает и закрывает что-то. Это 
намекает на грех продажи Иосифа. Это 
далеко не случайность. Должно было быть 
сказано «кху»- «Возьмите себе пасхального 
ягнёнка». В Торе сказано: «Мишху 
(достаньте или потяните), -»лимшох). Этот 
глагол в Торе употребляется только один 
раз в Берешит 37:28, «.ве-
имшиxу» (вытянули), когда Иосифа 

вытянули из ямы. Здесь второй раз употребляется этот глагол в связи с 
пасхальным ягненком. В Мидраше говорится: «Оттените себя от 
идолопоклонства», а потом возьмите пасхального ягнёнка. В этом 
смысле ненависть к Иосифу рассматривается как некая форма 
идолопоклонства. Почему братья ненавидели Иосифа? Потому что у 
них не было до конца чувства, что есть единый Всевышний. Даже если 
что-то неприятно и у них есть какие-то разногласия, если они 
сконцентрируются на едином Всевышнем, то эти разногласия уходят. 
Братья никогда не продали бы Иосифа, если бы у них действительно 
была философия: «Я не могу играть во Всевышнего, я под Б-гом». 

Ещё один интересный закон - в Пасхальную жертву нельзя добавлять 
воду, жертва должна быть зажарена на огне. Рав Форман считает, что 
это связано с тем, что, когда Иосифа бросили в яму «эйн бо майм» («НЕ 
БЫЛО В НЕЙ ВОДЫ»), (Берешит 37:23). 

И последняя аналогия. Когда евреи выходят из Египта, то сказано: 
«Дам ашер а-ла-саф». «Саф»— это порог и тот же двухбуквенный 
корень, как Иосиф. Это намекает на кровь Иосифа. Представьте: у 
евреев весь косяк двери помазан кровью, и они сидят так всю ночь. 
Кстати, ягнёнок должен быть зажарен в эмбриональной позиции, 
потому что ему нельзя ломать кости. Утром евреи должны были 
быстро выйти через этот окровавленный проход. Это также напомина-
ет, что они родились как народ. Еврейский народ родился на том, что 
преодолел травму продажи Иосифа, хотя бы на базисном уровне. 
Поэтому евреи объединились и вместе вышли из Египта. 

Постоянно происходила конфронтация Эфраима и Иегуды, что много 
сотен лет спустя привело к разделению на два царства. Помните, когда 
мы читаем молитвы на Йом Кипур, то говорим, что десять праведников 
погибают во искупление продажи Иосифа. Первосвященник поднима-
ется к небу, в духовный мир, и они слышат «ми-ахореа паргот» из этой 
духовной ширмы (преграды), которая разделяет духовный и 
материальный мир. Первосвященник спрашивает: «Почему десять 
праведников погибают?» И он слышит то же самое, что Иосиф говорит 
своим братьям «базот ибашену»- «Этим будете испытаны». Через 
беспричинную ненавистьи через ту же травму, которая привела к 
продаже Иосифа, хотя мы до сих пор иногда попадаем в ту же 
ловушку.  

Иосиф большую часть жизни переживал эту травму, когда его продали 
17-ти летним мальчиком в рабство. Потом он работал на Потифара и 
его посадили в тюрьму. Даже когда Иосиф стал премьером Египта, он 
был изолирован и не мог полностью общаться с египтянами.  

Иосиф был отдалён от своей семьи, и даже когда пришли братья, он 
тоже оставался в чём-то одинок. Он не полностью воссоединился с 
ними до последнего момента. И вот те слова: «Разве я вместо Б-га? ВЫ 
ЗАМЫШЛЯЛИ ПРОТИВ МЕНЯ ЗЛО, НО ВСЕСИЛЬНЫЙ ЗАДУМАЛ ДОБРО, 
(Берешит 50:20). Это эпохальные слова, которые завершают книгу 
«Берешит».  

Если мы как отдельные люди и как народ в целом попытаемся 
прочувствовать эти слова, то тогда сможем и на индивидуальном 
уровне исправить многое в своей жизни. В этом случае еврейская 
история будет намного легче и лучше, и мы сможем улучшить наш 
мир.  

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США  
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Анализ новостей 

Юбилейное 

(14.12-21) В эти дни исполняется полгода с начала деятельности 
нынешнего коалиционного правительства под руководством Нафтали 
Беннета, лидера партии "Ямина", обладающей 7 мандатами в 
Кнессете. 

Напомним вкратце о составе правящей коалиции и действующего 
правительства, именовавшего себя в начале каденции 
"правительством перемен", "правительством, повернувшим на 10 
градусов вправо" и даже "чудо-правительством". 

В правящей коалиции — составляющие в ней меньшинство партии 
"Ямина" и "Новая надежда", которые в период выборов представля-
лись как "правые". А кроме того — все левые партии израильского 
политического спектра. Это — левая партия "Еш Атид", ультралевые 
партии "Авода" и МЕРЕЦ, партия "Наш дом — Израиль", по основным 
позициям солидаризирующаяся с левым лагерем и придерживающа-
яся линии активной борьбы с религиозными евреями. А также — 
исламский "Объединенный Арабский список" (РААМ), отколовшийся 
от блока арабских партий и занимающий все более откровенную и 
воинственную антиизраильскую позицию.  

Соответствующим образом выглядит 
и созданное данной коалицией 
правительство, ключевые посты в 
котором (за исключением, становя-
щегося в данном кабинете все более 
"декоративным" поста премьер-
министра) занимают левые и 
ультралевые политики.  

Должность министра транспорта 
получил лидер Аводы г-жа Мейрав 
Михаэли, министра здравоохранения 
— лидер МЕРЕЦ Ницан Горовиц, 
министра обороны — глава левой 
партии "Кахоль Лаван" Бени Ганц.  

Глава МИДа и "сменный премьер-министр" — лидер партии "Еш 
Атид" Яир Лапид, министр внутренней безопасности — представи-
тель крайне левого крыла Аводы Омер Бар Лев. И т.д. 

Следует отметить, что министр внутренней 
безопасности сумел в дни полугодового "юбилея" 

правительства "отличиться" особо.  

Вот уже второй день весь Израиль обсуждает сообщение в 
социальных сетях, которое оставил министр после встречи с 
прибывшей в Израиль представительницей Госдепартамента США 
Викторией Нуланд. 

Из всей продолжительной встречи с чиновницей администрации 
Байдена, этот человек, в прямые обязанности которого входит 
обеспечение безопасности израильских граждан, с полным 
пониманием "правоты" своей собеседницы, отмечает серьезную 
озабоченность Виктории Нуланд "террористической деятельностью 
еврейских поселенцев".  

И это — на фоне, когда безопасность израильтян подвергается 

серьезнейшим угрозам со стороны 
арабских террористов по обе стороны 
"зеленой черты" (см. на сайте материал "О 
«героизме и величии палестинского 
народа»" — 08.12.21).  

Когда в стране и дня не проходит без 
сообщения о ранениях евреев в результате 
каменных атак, о нападениях с ножом, 
обстрелах, нападениях арабов на 
полицейские патрули, еврейские 
автомобили, попытки поджогов еврейских 
домов и т.д. 

Причем, сегодня, отвечая на шквал 
возмущенных комментариев израильтян, 
доблестный министр, ничуть не раскаива-
ясь в своих действиях, издевательски 
предложил своим критикам "выпить 
воды" (не зная, что в этот день евреи 
соблюдают пост 10 Тевета, связанный с 
разрушением Храма!).  

Все это позорище (иначе и не скажешь!) — 
органично вписывается в образ 
действий, уровень мышления и 
заявлений нынешнего "чудо-
правительства". 

В качестве подкрепления наших слов, 
в этот знаменательный день 
обозначим лишь краткий послужной 
список деяний нынешнего кабинета. 
Кабинета, членов которого, как и весь 
состав нынешней коалиции, 
объединяет одно неоспоримое 
качество — ненависть.  

Ненависть к лидеру правого лагеря 
Израиля, бывшему премьер-министру 

Биньямину Нетаниягу.  

Можно без преувеличения сказать, что 
главным "чудом" нынешнего правитель-
ства его участники считают то, что им все 
же, удалось, правдами и неправдами 
(последнему способу участники коалиции 
отдают явное предпочтение!) сместить 
Нетаниягу с поста премьер-министра.  

Несмотря на широчайшую обществен-
ную поддержку (см. на сайте матери-
ал "Глупые потуги" — 14.02.18) правого 
лагеря и его лидера, после двухлетних 
попыток тем или иным способом обмануть 
избирателя и заморочить ему голову 
предвыборными трюками и откровенным 
обманом. 

Другие чудеса за нынешним "кабинетом 
перемен" — пока не числятся.  

http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=12-21/8.htm
http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=12-21/8.htm
http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=12-21/8.htm
http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=02-18/14.htm
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Впрочем, это не мешает отдельным 
сторонникам правительства Беннета-
Лапида-Аббаса (главы партии РААМ), в 
том числе, и относящих себя к правому 
лагерю, утверждать, что нынешнее 
правительство, в сущности — не хуже, и 
даже лучше правительства Нетаниягу. Ибо 
подлинная проверка — "не в словах, но — 
в делах". 

Что ж, подведем итог делам нынешнего 
правительства (не "словам", которые, 
впрочем, для политика и дипломата, часто 
— самые что ни на есть серьезные "дела"; 
такова уж его специфика их деятельно-
сти).  

Pазберемся с делами. 

Первым делом, нынешнее правительство, 
едва вступив в свои полномочия — 
развалило подготовленную предыдущим 
правительством программу ускоренной 
вакцинации населения третьей 
(бустерной) дозой вакцины, в виду 
приближающегося к границам Израиля 
нового опасного штамма коронавируса. 

Соответствующий запас вакцин на этот 
случай был заранее закуплен правитель-
ством Нетаниягу и переправлен на склады, 
для дальнейшей переброски в Израиль. 
Медлить нельзя было ни секунды.  

Нельзя было в те дни и оставлять 
открытыми настежь ворота международ-
ного аэропорта Бен Гурион. 

Новому правительству удалось в 
кратчайшие сроки сделать и то и другое: 
провалить вакцинацию, не удосужившись 
доставить уже закупленные вакцины в 
Израиль и оставить аэропорт открытым.  

Три недели, критические важные для 
пресечения распространения новой волны 
эпидемии, были потрачены на доказатель-
ства того, что новый кабинет ни за что не 
станет действовать по сценариям 
предыдущего кабинета.  

И — не воспользуется закупленными им 
вакцинами. 

Это решение стоило Израилю сотен жертв 
и тысяч тяжелобольных.  

Второе не менее важное направление — в 
области международной политики и 
коренных оборонных интересов Израиля 
— было разгромлено под руководством 
нового главы МИДа Яира Лапида.  

Министр иностранных дел, продемонстрировав свою отзывчивость, 
успокоил администрацию США, заверив, что Израиль при новом 
правительстве не повторит ошибок Нетаниягу, и в вопросе противо-
стояния Ирану не станет преподносить американцам "сюрпризы". 

Этот новаторский подход надежно лишал Израиль возможности 
какого-либо маневра, внезапности да и вообще самостоятельности 
действий в ситуации активной самозащиты против иранской угрозы. 

Таких обещаний американцам не давало НИ ОДНО израильское 
правительство (!). 

Более того, глава МИДа ясно дал понять, что присоединяется к ЕС 
в его видении концепции "двух государств для двух народов" как 
ЕДИНСТВЕННО ВОЗМОЖНОЙ схемы урегулирования "палестино-
израильского конфликта".  

И это — после того, как данная концепция фактически сошла с 
политической сцены Ближнего Востока, благодаря усилиям 
Нетаниягу и Трампа (см. на сайте материал "Непростительное 
голосование" — 12.12.21).  

В ходе беспрецедентных арабских беспорядков в 
"смешанных" городах (Лод, Рамле, Яффо) и в арабских кварталах 
Восточного Иерусалима, беспорядков (которые точнее было бы 
назвать погромами), подразделения, возглавляемые министром 
внутренней безопасности проявили новые удивительные качества — 
способность "не видеть" масштабов и сути происходящего, не 
спешить на помощь жертвам погромов и нападений. На каком-то 
этапе, когда насилие в арабском секторе уже носило массовый 
характер, глава МВД заявил о готовности "договариваться" и 
"примириться" с арабскими бандитами. 

Вот цитата только из только одной статьи в СМИ того периода, 
красноречиво иллюстрирующая происходящее: 

"Министр внутренней безопасности Омер Бар-Лев не перестает 
удивлять израильтян своими новыми инициативами по наведению 
порядка в стране. 

После очередного убийства в Умм-эль-Фахме и последовавшими за 
ним мятежами Бар-Лев опубликовал потрясающее заявление: “Я 
провел переговоры с главой муниципалитета Умм-эль-Фахма в 
попытке выяснить, возможны ли какие-то дополнительные действия, 
с тем, чтобы успокоить город и не допустить эскалации насилия.  

Мэр проинформировал меня, что комитет сульхи (примирения) и он 
лично на протяжении двух последних дней неустанно трудятся над 
тем, чтобы не допустить дальнейшего ухудшения обстановки. Мэр 
поддерживает постоянную связь с полицией, и я сообщил ему, что в 
любое время готов ответить на любые его запросы”. 

Поясним, что собеседник министра держит в городе частную 
"милицию" (!), боевики которой расправляются с неугодными 
городским властям, не стесняясь нападать и на полицию. Эти 
структуры, насколько нам известно, не распущены до сих пор. 

В дни погромов в Лоде и других городах летом прошлого года всем 
стала очевидной настоятельная необходимость разоружения 
боевиков арабского сектора. Как же на это откликнулся глава МВБ 

"Во многих нормативных арабских семьях хранится оружие, 
необходимое им для самообороны, — заявил он. — Это — устоявша-

http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=12-21/12.htm
http://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=12-21/12.htm


  

 22   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

яся традиция...". 

После таких добрых слов о людях, совершающих уголовное 
преступление, предусматривающее наказание до 7 лет тюрьмы, 
вопрос о массовом разоружении арабского сектора уже не 
поднимался. 

Для полноты картины приведем также высказывание главы 
израильской полиции, непосредственно подчиненного МВД. 

Говоря о погромах в смешанных городах главный полицейский 
сказал, что его подчиненные будут одинаково активно бороться "с 
нарушителями с обеих сторон". То есть — не только со стороны 
погромщиков, но и — со стороны их жертв, которые не смогли 
дозвониться до полиции... 

Ну, а дальше, как говорится — "по мелочам". 

Находясь в Соединенных Штатах по неотложным делам усыновле-
ния ребенка, министр транспорта Михаэли в течение почти двух 
месяцев своего отсутствия в Израиле — не назначила себе замену и 
не руководила офисом, который она возглавляет.  

Впрочем, это не помешало будущему "родителю номер-1" (как она 
требует называть матерей в анкетах) — выгнать с работы двух 
высокопоставленных чиновников. Оба — поселенцы, мужчины 
правых убеждений. И — отменить уже запланированное строитель-
ство дорог за "зеленой чертой", в Гуш Эционе и Самарии 

Министр обороны Бени Ганц, в свою очередь — выгнал с работы 
командира отдела новостей армейской радиостанции "Галей 
ЦАХАЛ" и сократил часы вещания известному журналисту и 
ведущему Яакову Бардуго. Оба — почти единственные правые на 
этой медиа-площадке, журналисты которой придерживаются 
ультралевых взглядов.  

Не менее впечатляют экономические "достижения" кабинета.  

Правительство, под видом борьбы за экологические идеалы, а 
также в целях пополнения бюджета, повысило налоги на разовую 
посуду. Так что теперь небольшая упаковка разовой посуды, 
стоившая 5 шек., теперь стоит примерно 15 шек.  

После того, как выяснилось, что в больницах и на базах ЦАХАЛа 
посуда должна быть все же "разовая", правительство щедро 
выделило им дополнительное финансирование на приобретение 
такой посуды — в значимой степени сведя на нет экономические 
выгоды от данной затеи. 

При этом приверженность борьбы за экологические идеалы — не 
помешала правительству повысить налог... на экологически чистые 
электромобили.  

Кроме повышения цен на "одноразку", пополнение бюджета 
осуществлено повышением акцизов на сладкие газированные 
напитки (борьба за здоровье граждан!). При этом дороже стали и 
напитки, не угрожающие здоровью граждан, и даже одобренные и 
разрешенные диабетикам. Например — "Кока-Кола" без сахара и 
т.д.  

Поездка на собственном автомобиле в Тель-Авив и другие города 
Гуш-Дана отныне стала платной для всех, кто не живет в данном 
городе.  

Гуманные причины такого решения 
очевидны — люди будут больше ездить на 
общественном транспорте, где можно 
вздремнуть, что-нибудь почитать, наконец, 
послушать радио, сообщающее об успехах 
нынешнего правительства.  

Смешно напоминать об этом нынешнему 
правительству, зная о его честности и 
правдивости, но все же отметим, в числе 
основных "экономических" пунктов 
предвыборной программы премьер-
министра Беннета было обещание — 
превратить Израиль в Сингапур 
(подразумевался "сингапурский план 
снижения налогов").  

Об этом в нынешнем правительстве никто 
и не заикается. Бои идут вокруг вопроса, 
насколько уменьшить повышение налога 
на газированные напитки без сахара, если 
вообще уменьшить. 

Продолжим перечисление достижений 
кабинета. 

Альтернативный премьер-министр Лапид 
и ключевой министр финансов Либерман 
— принципиально не участвуют в работе 
кабинета коронавируса ("это не их дело"!). 

Министр здравоохранения Ницан Горовиц 
уезжает прямо посреди решающе-
го заседания, посвященного борьбе с 
коронавирусом — чтобы навестить главу 
ПА Абу Мазена в Рамалле. 

Именно так выглядят приоритеты главы 
Минздрава. 

Министр образования Ифат Шаша-Битон — 
тоже не беспокоится о коронавирусе и 
говорит, что "не страшно, если несколько 
десятков тысяч семей уйдут в изоляцию во 
время каникул".  

Чтобы показать, насколько не стоит 
бояться "короны", министр образования, 
которой израильтяне доверили благополу-
чие своих детей, сначала вообще 
запретила проводить вакцинацию в 
школах, затем, после долгих уговоров — 
согласилась на то, чтобы детей вакциниро-
вали, но за пределами школ (!). 

Только что стало известно, что министр 
уволила гендиректора Минпроса, 
выступающего за вакцинацию и мешавше-
го ей саботировать вакцинацию школьни-
ков. 

Вслед за гендиректором это министерство 
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сегодня покинул и чиновник, отвечавший 
за вакцинацию.  

Видимо — в связи с тем, что слишком 
хорошо справлялся со своими обязанно-
стями.  

Но вершиной "коронавирусной" 
политики правительства стало программ-
ное заявление министра внутренних дел 
Аелет Шакед, которая, в разгар саботажа 
правительством бустерной вакцинации и 
роста заболеваемости, сообщила стране, 
что Израиль должен научиться 
"принимать мертвых как данность 
эпидемии». 

Вполне логичный и равнодушный подход, 
не имеющий НИЧЕГО ОБЩЕГО с еврей-
ством и еврейским отношением к 
сохранению жизни как важнейшей задаче, 
более важной, чем пополнение бюджета 
налогом на газированные напитки.  

Следующее достижение находится как бы 
на стыке успехов правительства в 
здравоохранении и в международной 
политике. 

Речь о недавней истории, когда глава 
правительства Беннет в своем выступле-
нии в ООН, неизвестно зачем, на глазах у 
всего мира в разгар эпидемии не только 
заявил, что Израиль практически победил 
коронавирус, но и раскритиковал 
"излишне осторожных' профессионалов в 
министерстве здравоохранения.  

На фоне этого, наверное, уже не очень 
впечатлит новость о том, что парламент-
ская помощница председателя комитета 
по иностранным делам и обороне (!) 
депутата партии Авода, Рама Бен Барака в 
свободное от помощи ему время — 
участвует в подстрекательской конферен-
ции Исламского движения на Храмовой 
горе.  

Женщина, к слову говоря, несмотря на 
общественную критику — не бросила 
депутата и продолжает ему помогать на 
секретных заседаниях самого закрытого 
комитета Кнессета.  

"Кто знает, что она делает, когда 
находится в Кнессете?" — задается 
вопросом один из израильских публици-
стов. Разумеется, без ответа со стороны 
Рама Бен-Барака... 

Далее, чтобы не утомлять читателя, 
перечислим добрые дела нового 

правительства весьма пунктирно.  

Будущий премьер-министр Яир Лапид хвалит безвременно усопшего 
арабского депутата Кнессета Саида аль-Хароми, сторонника 
движения шахидов, и говорит, что он — «пал в бою» (!!!).  

Премьер-министр Израиля Беннет, перед важной встречей с 
арабскими политиками... стыдливо вынимает из лацкана пиджака 
булавку с израильским флагом (!). 

Израиль принимает решение — УДВОИТЬ количество дефицитной 
питьевой воды, поставляемой Иордании.  

В благодарность король Иордании угрожает Израилю тяжелыми 
последствиями "иудеизации Храмовой горы".  

А затем — встречается с лидером РААМ Мансуром Аббасом.  

В ходе четырехчасовой беседы, по утверждению сторон — "вопросы 
внешней политики не затрагивались". 

Должно быть, стороны обсуждали особенности выращивания 
овощей в год Шмиты (см. на сайте ответ "Год шмиты вне Эрец 
Исраэль").  

Министр обороны Бени Ганц разрешает 5-ти тысячам семей (!) из 
Иордании и Сирии поселиться в Иудее и Самарии.  

И совершенно не понимает беспокойство общественности в связи с 
эти жестом доброй воли.  

Министр Ницан Горовиц говорит, что религиозное поселенче-
ской движение "Молодежь холмов" — это «молодежь ужасов». И 
сразу же министр обороны Б. Ганц создает специальные команды 
для борьбы с «насилием поселенцев».  

При этом израильские арабы продолжают ежедневно бросать камни 
в евреев. Премьер-министр Беннет даже не упоминает об этом своем 
Твиттере. 

Мы перечислили лишь малую часть "достижений" этого 
невообразимого политического новообразования, 

называющего себя "чудо-правительством перемен, повернувшим на 
10 градусов вправо".  

Это, пожалуй — тот уникальный случай, когда искренне желаешь 
юбиляру не дожить до следующего юбилея.  

Однако, скорее всего, надеяться на то, что это правительство вскоре 
уйдет в небытие — не стоит.  

Кроме ненависти, его крепко-накрепко объединяет сильнейший страх 
перед неизбежным возмездием электората, которого участники этой 
коалиции многократно и грубо обманывали. 

Поэтому они сделают все, что в их силах — откажутся от остатков 
принципов, согласятся на любые, самые беспринципные и низменные 
"компромиссы" — лишь бы удержаться в своих креслах и не допустить 
следующих выборов… 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Восток- дело тонкое 

Пятница- самое жаркое время, 

Шумный, гудящий восточный базар. 

Здесь и арбузы, и дыни, и халы, 

Солнце в зените, горит, как пожар. 

Время кипящее, масло блестящее, 

Всё не придумано, всё настоящее!!! 

 

Мёд и орехи, оливки, вино, 

Если вы здесь, вы попали в кино: 

Каждый художник здесь и сценарист, 

И непременно народный артист. 

Специи, пряности- здесь все не пресно. 

Месится, месится пышное тесто.  

Солнце, как дрожжи, сахар - песок, 

Смуглые лица- яркий желток. 

 

Лепится, лепится пышное тесто-  

Злу и унынию просто нет места. 

Вот, возомнивший, что он- царь Давид, 

На арфе играет, глаз хитро горит. 

Восток- дело тонкое, знай - не зевай, 

Если есть арфа- значит играй!!! 

 

Венок из лаврушки, сандали подружки, 

Немного торчащие пальцы наружу, 

И завершает весь вид простыня… 

Эх, царь Давид, рассмешил ты меня. 

Светлые, смуглые, разные лица- 

Это безумного мира столица: 

Все перемешано, тесто растет- 

Восток- дело тонкое… 

Время идёт. 

 

Время летит, масло блестит. 

Вижу, мальчишка со скрипкой стоит. 

В белой рубашке, циците, кипе, 

Такой не теряется в пёстрой толпе! 

 

Правда, играть он не очень умеет, 

Но наверстать мастерство он успеет, 

Тут ведь шабат наступает, друзья, 

Терять это время, поверьте, нельзя!!! 

Как без мальчишки со скрипкой базар??? 

Музыка вовремя- тоже товар!!! 

 

Я вот купилась, и кучу монеток, 

Дала скрипачу, чтоб купил он конфеток. 

Тесто из миски готово сбежать, 

Оно забродило базару под стать... 

Что может из теста такого родиться? 

Маца или пита, лаваш или пицца? 

 

А может огромный пирог слоёный, 

Где всё через чур, где есть всё на свете, 

И манит восточная сладость влюблен-
ных, 

Особое место- восток на планете. 

Однако, не стоит засовывать нос 

В острый и пряный восточный вопрос. 

-Что же случится?  

-Ты сильно чихнешь, 

И все равно ничего не поймёшь. 

Восток - дело тонкое… 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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М оше Рабейну получил Тору более 3300 лет назад. Он видел буквы, написанные черным огнем на 
белом огне, слышал голос Творца и записал под Его диктовку все - слово в слово. 

Перед Моше Рабейну непрерывным потоком двигались буквы, а Всевышний разбивал этот поток на 
отдельные слова. Так процесс получения Торы описывает наша традиция. И мы знаем, что способ ее 
прочтения, которым мы пользуемся сегодня - не единственный. Мы знаем, что в ней скрыто множество 
тайн. 

Талмуд выделяет некоторое количество сложных для понимания мест. 

Есть в Торе фразы, - отмечают Учителя, - в которых слова, стоящие в середине, могут быть отнесены и к первой половине написанно-
го, и ко второй. 

Приводится пример. Каин и Эвель приносят корбанот (множественное число от слова корбан - приношение в Храме) Всевышнему. 
Дар Эвеля оказался щедрым. А Каин не приложил усилий к тому, чтобы выказать уважение Творцу и принес первое, что попалось 
ему на дороге - льняное семечко. Творец обратил внимание на приношение Эвеля и не принял дар Каина. 

Каин был раздосадован. И Всевышний сказал ему: «Почему досадно тебе, почему поникло лицо твое? Если ты улучшишь свое 
поведение, сэт, и, если не улучшишь, у входа грех лежит, и к тебе влечение его…» (Берешит, гл. 4, ст. 6-7). 

Что означает слово сэт? 

Это достаточно широкое понятие, и его толкование зависит от того, к какой части фразы мы его отнесем, - разъясняет Талмуд. - Если к 
первой, его можно определить в связи с понятием слиха - извинение. Если ко второй - оно будет прочитываться в контексте 
понятия маса - груз. 

Отметим: по сути, оба толкования не противоречат друг другу, но служат друг другу дополнением. 

Тем не менее, получается, что в первом случае фразу мы переведем примерно так: «Если ты улучшишь свои поступки, Всевышний 
простит тебя…». Во втором: «Если не улучшишь… понесешь свой груз». 

Второе подобное место в Торе находим в описании Исхода. Когда евреи вышли из Египта, на них напал Амалек. И вот здесь сказано: 
«…Испытывали они (евреи) Всевышнего говоря: есть ли Всевышний среди нас? И пришел Амалек и воевал с Израилем…» (Шемот, гл. 
17, ст. 8). 

Учителя объясняют: в Торе достаточно часто последняя фраза раскрывает смысл предыдущей. Амалек напал на народ Израиля, 
потому что евреи забыли, что Всевышний сказал им: «Я всегда среди вас». 

Но вот цитата: «И сказал Моше Иегошуа - выбери нам людей и иди, воюй с Амалеком, завтра Я буду стоять на вершине холма, и 
посох Всевышнего в Моей руке» (там же, ст. 9). 

Слово «завтра» может быть истолковано двояко. В первом варианте - «Завтра ты будешь воевать с Амалеком». Во втором: «Завтра, - 
говорит Моше Рабейну, - я обращусь к Творцу». 

Многозначны понятия Торы. Амалек - символ злого начала, охлаждающего высокие порывы человеческой души. С этим злом 
человек должен бороться всегда. И сегодня, и завтра… 

Всевышний говорит Моше Рабейну: «…Вот дни твои приблизились к смерти… вот ты ложишься с отцами твоими, и встанет народ этот 
блудно ходить за богами чужими…» (Дварим, гл. 71, ст. 14-16). 

Это - еще одна загадочная фраза Торы. 

Слово «встанет» можно отнести ко второй ее части, и тогда мы понимаем, что Всевышний говорит Моше: после его смерти народ 
совратится. Но это же слово может истолковываться иначе. Всевышний обещает Моше Рабейну поднять его из могилы, когда 
произойдет техият а-метим (оживление мертвых) - «Вот ты ложишься с отцами твоими и встанешь…». 

Это событие, которое должно произойти в будущем, для нас, современных людей, непостижимо. Как это будет, мы не знаем. 
Величайшие пророчества дают нам информацию только до прихода Машиаха. После его прихода начнется техият а-метим. В 
конце времен Всевышний непременно выполнит свое обещание. Традиция в этом не сомневается. 

Рамхаль (раби Моше Хаим Луцато - один из крупнейших Учителей Торы, великий каббалист; Италия - Эрец Исраэль, 18-й век; им 
написаны десятки книг) в своей работе «Путь к Творцу» пишет: «Поскольку тело и душа вместе совершают и хорошие и плохие 
поступки, они должны были бы вместе получать и воздаяние. Однако после того как первый человек совершил ошибку, на Небесах 
решили, что весь род человеческий должен пройти через небытие. С тех пор ни один человек не может достичь истинного блага, не 
пройдя через состояние смерти. Причина в том, что в теле много духовной нечистоты, которая не дает душе прилепиться к высшему 
благу. И эта нечистота не выходит из тела, пока человек не умрет и не вернется в прах. Лишь тогда тело очищается и может заново 
отстроится в чистоте. И тогда вернется в него душа, и оно оживет, и вместе душа и тело будут освещены Светом вечной жизни и 
наслаждаться Истинным благом в соответствии с поступками, которые они (душа и тело) совершали в первой жизни…». 

Наша традиция сообщает, что в будущем Всевышний «росой», водой оживит умерших. Вода в Торе - символ самой Торы. Тора, 
которую человек учил в этом мире, и хорошие поступки, которые он совершал, поднимут человека в эпоху техият а-
метим (подробнее об этом - см. на сайте обзоры листов 6 и 7, а также ответ «О воскрешении мертвых», в разделе «Спроси у 
раввина»). 
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